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“Es fundamental avanzar 
en el proyecto del Teatro 
Regional”

CAROLINA ARREDONDO

Ministra de las Culturas, las Artes 
y el Patrimonio
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A los 75 años muere Félix Jacob Jure, 
“el doctor del pueblo”

SUS RESTOS SERÁN DESPEDIDOS HOY

Se trata del hermano mayor del exalcalde de La Serena 
Roberto Jacob, un reconocido médico local que supo 

granjearse el cariño de la comunidad por su generosidad 
y chispeante personalidad, sacando sonrisas a sus 

pacientes y amigos. 

Producto de un paro cardíaco, falleció 
la madrugada de ayer, Félix Jacob 
Jure, hermano mayor del exalcalde 
de La Serena, Roberto Jacob.

Fue conocido entre la gente como 
“el doctor del pueblo”, debido a su 
generosidad, puesto que muchas veces, 
cuando las personas no tenían dinero 
para pagar su consulta los atendía 
gratis, lo que le significó granjearse 
el cariño de la comunidad, a la que 
recibió hasta último momento, pese 
a que en el último tiempo su salud 
se había deteriorado producto de 
complicaciones renales.

Según quienes lo conocieron y com-
partieron con él, lo califican como un 
hombre muy alegre y que llevaba el 
humor en el alma. De buen carácter, 
de mente ágil, espontánea y creativa, 
sabía sacar carcajadas. De hecho, 
hubo parte de su vida que la dedicó 
al humor, aunque finalmente siguió 
el rumbo de la medicina.

En efecto, durante su carrera trabajó 
en distintos establecimientos de salud, 
como consultorios y el hospital San 
Juan de Dios de La Serena, como 
también en Tongoy y Guanaqueros. 

Según sus familiares desde pequeño 
fue inquieto, audaz y divertido, por lo 
que sus cinco hermanos sufrieron en 
algún momento sus travesuras.

En este sentido, el exalcalde Roberto 
Jacob lo recuerda como un hombre 
alegre y bueno para los chistes. “En el 
fondo todos nos dedicamos un poco 
al humor, pero él lo llevaba interno, era 
algo que le apasionaba. De hecho, él 
estudió medicina, pero paralelamente 
a eso, el sueño de él era su carrera 
como humorista. Tuvo varias instan-
cias, salimos en la revista Ritmo en 
esos años, pero igual compartió su 
tiempo con la medicina y el humor, y 
creo que eso ayudaba mucho en su 
profesión de médico. Tenía una forma 
muy especial de atender a la gente 
y la gente lo quería”, indica el exedil.

En la misma línea resalta que Félix 
Jacob era una persona auténtica y 
que prestó servicios como médico 
en Andacollo, donde era muy querido. 
Posteriormente estuvo trabajando en 
el consultorio de La Antena, luego 
en el hospital local, pero también en 
otros varios lugares. “Él era muy del 
pueblo. A la gente que no tenía plata 
simplemente no le cobraba”, destaca 
su hermano.

Por otra parte, en su vida familiar lo 
recuerdan como “muy querendón, muy 
de la casa” y en los últimos tiempos 

disfrutando a sus nietos con los que 
le gustaba pasar tiempo. Asimismo, 
conformó una familia muy unida con 
sus dos hijos y su esposa. De hecho, 
uno de sus hijos también siguió la 
carrera de la medicina, en tanto que 
el otro es ingeniero comercial, y presta 
servicios profesionales en SERVIU.

UN JOVEN INQUIETO

De acuerdo al relato de familiares, 
Félix Jacob, en su infancia era muy 
inquieto y en su adolescencia muy 
versátil. 

Era el que se las ingeniaba para salir, 
porque en casa los padres eran muy 

estrictos. De hecho recuerdan que en 
una oportunidad lo descubrieron que 
se dedicaba a manejar una micro y sin 
que nadie de la familia supiera nada. 
Agregan que “hacía sus maldades, 
pero era de estos muchachos inquietos 
creativos para hacer sus travesuras 
y cosas entretenidas”.

Por lo anterior, Roberto Jacob señala 
que “Félix disfrutó su vida” y recuerda 
que “a los 3 años le dio poliomelitis, 
por lo que tuvo varias operaciones 
en uno de sus pies, en el cual se 
calzaba una bota más grande, porque 
mi papá nunca le quiso poner fierros, 
ya que antiguamente a la gente con 
poliomelitis le ponían estos fierros 
para que caminaran. Entonces no se 
desarrollaba la pierna y mi padre que 
era médico le dijo ‘no, a trabajar, a la 
bicicleta’, y por eso él logró caminar, 
movilizarse por sí solo. Pero tenía ese 
problema que  lo limitaba hasta cierto 
punto, aunque fue superando todas 
esas cosas y vivió como quería vivir, 
vivió su vida ‘a concho’. Hizo lo que 
quería hacer y ahora estaba pronto 
a una diálisis y eso lo tenía muy pre-
ocupado, por lo que creo que prefirió 

irse antes de hacerse diálisis”, señaló.
En efecto, su salud se venía dete-

riorando desde hace algún tiempo, 
puesto que tuvo un cáncer y hace 
algunos años estuvo internado en la 
Clínica Reñaca de Valparaíso, donde 
permaneció un mes en coma tras 
una operación al estómago, pero se 
recuperó.

Ahora, con su muerte, Félix Jacob 
Jure, deja un vacío tremendo entre 
sus familiares quienes, peses a todo,  
reconocen que vivió con alegría. 

Sus restos serán despedidos hoy en 
una misa en la Iglesia de Lourdes, a las 
14:00 horas, y luego será trasladado 
hasta el cementerio municipal de La 
Serena para el último adiós. 

75
Años tenía Félix Jacob Jure, quien 
falleció la madrugada de ayer vier-
nes producto de un paro cardíaco.

Félix Bernardo 
Jacob Jure, 
fue un hom-
bre que supo 
ganarse el ca-
riño de la co-
munidad por 
su chispeante 
personalidad, 
alegría y como 
profesional 
médico.
CEDIDA

ROBERTO JACOB JURE
HERMANO DE FÉLIX JACOB

Él estudió medicina, 
pero paralelamente 
a eso, el sueño de él 
era su carrera como 
humorista. Tuvo varias 
instancias, salimos 
en la revista Ritmo en 
esos años”

ÓSCAR ROSALES CID    La Serena
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OPINIÓN

Los desafíos medioambientales no dan tregua y frente a ello 
una de las instancias de concienciación es el Día Mundial sin 
Compras, también conocido como Buy Nothing Day (BND) 
de este 29 de noviembre. Este año, la paradoja es evidente: 
mientras se promueve la reflexión sobre el consumo desmedido, 
coincidimos con eventos como el Black Friday, que incentiva 
la compra masiva. Este contraste nos invita a cuestionar no 
solo cuánto compramos, sino también qué y cómo lo hacemos.

La economía circular se ha consolidado como un modelo que 
propone soluciones a los límites físicos de nuestro planeta. 
Según la ONU, si seguimos con el actual ritmo de consumo, 
para 2050 necesitaremos los recursos de tres planetas para 
sostenernos. Este dato debería alarmarnos, pero también 
motivarnos a actuar. Como individuos, tenemos la capacidad 
de influir en el mercado a través de nuestras decisiones de 
compra, optando por alternativas responsables que minimicen 
el impacto ambiental.

Chile, aunque aún rezagado en la implementación de la 
economía circular, ha comenzado a dar pasos importantes. 
Las universidades, por ejemplo, están educando a las nuevas 
generaciones sobre los principios de sostenibilidad y consumo 
consciente. Sin embargo, este cambio no puede quedarse solo 
en el ámbito académico; debe permear todos los aspectos de 
nuestra vida cotidiana.

El reciclaje, un concepto esencial dentro de la economía cir-
cular, debe evolucionar hacia una integración en los procesos 
de producción. En lugar de depender del reciclaje como una 
solución secundaria, debemos aspirar a que los productos 
sean diseñados desde su origen para generar el menor residuo 
posible. Esta visión no solo depende de las grandes industrias; 
como consumidores, nuestra demanda por productos más 
sostenibles puede ser un motor de cambio.

En el contexto del Día Mundial Sin Compras, y con la Navidad 
rondando ya en nuestras cabezas, es clave reflexionar sobre 
cómo nuestras acciones individuales pueden contribuir a un 
cambio cultural hacia el consumo consciente. Comprar menos 
no significa necesariamente renunciar a lo que necesitamos, 
sino hacerlo de manera más responsable. Si una compra es 
inevitable, debemos priorizar productos y servicios que tengan 
un compromiso real con el medio ambiente, como aquellos 
ofrecidos por emprendedores que aplican principios de eco-
nomía circular en sus proyectos.

Existen en Chile ejemplos de emprendedores que han hecho 
de la sostenibilidad su eje central, mostrando que es posible 
generar soluciones innovadoras que combinen rentabilidad 
y respeto por el entorno. Al optar por sus productos, no solo 
apoyamos a pequeños negocios, sino que también enviamos 
un mensaje claro a las grandes corporaciones: el consumidor 
está cambiando, y el mercado debe adaptarse.

Black Friday vs Buy 
Nothing Day: un llamado 
a la compra responsable

La reapertura del paso de Agua Negra, que 
en el período anterior registró más de 40 
mil viajes, plantea grandes oportunidades 
para la reactivación económica local. Con 
el turismo y las compras como principales 
motivadores de este flujo, los sectores co-
merciales y hoteleros de la región tienen ante 
sí una valiosa oportunidad para consolidar 
su oferta y posicionarse como un destino 
competitivo para este verano. Sin embargo, 
para maximizar estos beneficios, es crucial 
garantizar una experiencia segura y satis-
factoria a quienes nos visitan.  

El gremio turístico de la zona ha sido en-
fático en su llamado a reforzar la seguridad 
en áreas estratégicas como el borde costero, 
especialmente ante el aumento proyectado de 
turistas argentinos. Este desafío se enmarca 

en una responsabilidad compartida entre 
las autoridades y los mismos empresarios 
locales, quienes deben apostar por un ser-
vicio de calidad.  

El horario de funcionamiento del paso, con 
una ventana más amplia para el ingreso a 
Chile que para la salida hacia Argentina, es 
un recordatorio de la importancia de plani-
ficar cada viaje. Al mismo tiempo, esboza la 
necesidad de una constante revisión de las 
operaciones para mejorar la conectividad en 
ambos lados de la cordillera.  

El paso de Agua Negra es mucho más que 
un camino entre dos naciones: es una puerta 
abierta al progreso y la integración. Que su 
reapertura sea el punto de partida para una 
temporada estival fructífera y una visión 
estratégica de largo plazo.

Hito de Agua Negra
Que su reapertura sea el punto de partida para una temporada estival 

fructífera y una visión estratégica de largo plazo.

EDITORIAL

Mario Sánchez Medina
Facultad de Ingeniería
Universidad Andrés Bello Concepción

El mundo nunca estuvo tan 
cerca de un estallido global como 
ahora cuando se cumplieron 
mil días desde el ataque ruso 
a Ucrania. Lo resumió, en tono 
realista el presidente francés 
Emmanuel Macron cuando 
habló en nuestro Congreso 
en Valparaíso, de “un mundo 
fragmentado”.

Un poco antes, el martes 19 
de noviembre, seis ministros 
de Relaciones Exteriores de 
Europa, expresaron su profunda 
preocupación. “Nuestra se-

guridad común, afirmaron, se 
enfrenta a los mayores desafíos 
que hayamos presenciado en 
nuestras vidas (…). En su guerra 
de agresión contra Ucrania, Rusia 
ha asesinado a muchos miles de 
personas y ha violado repetida-
mente el derecho internacional”. 

“La guerra en Ucrania entra en 
su cuarto invierno y las primeras 
nevadas cubren los campos sem-
brados de cadáveres”, resumió 
The New York Times. La situación 
solo se complica para las fuerzas 
ucranianas. Al mismo tiempo, sin 
embargo, Vladimir Putin todavía 
no puede cantar victoria.

Después de varios meses de 
insistencia, Ucrania recibió fi-
nalmente un valioso respaldo de 
Estados Unidos: la autorización 
para utilizar los misiles balísticos 
ATACMS (Army Tactical Missile 
System) que le permiten alcan-
zar objetivos dentro de Rusia. 
El primer ataque fue contra un 
depósito de municiones.

Dos días después, el régimen 
de Moscú lanzó un poderoso 
misil contra la ciudad de Dnipro. 

Ucrania sostuvo que se había 
utilizado un misil balístico inter-
continental con un alcance de 
5.800 kilómetros y capacidad 
para 800 kilos de carga nuclear 
simultáneamente. 

El anuncio de Biden se entiende 
como un deseo de dejar a Ucrania 
en las mejores condiciones posi-
bles frente a Rusia antes de que 
el aislacionista Donald Trump 
vuelva a la Casa Blanca.

La misma preocupación se plan-
teó nítidamente en la declaración 
de los ministros de Relaciones 
Exteriores citada al comienzo. 
Señalaron: “Estamos convenci-
dos de que este es el momento 
de actuar para garantizar que 
nuestros ciudadanos vivan en 
paz, libertad y prosperidad”.

En una clara demostración de 
la postura común entre nuestros 
dos países, el presidente Macron 
destacó que “Chile abrió la vía 
aportando ayuda humanitaria a 
civiles ucranianos que eran víc-
timas del ejército ruso. Llamo a 
los dirigentes de América Latina 
a que hagan lo mismo”.

La guerra de 
los mil días... 
y más

OPINIÓN

Abraham Santibáñez
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Tres internos quedan en estado grave 
tras incendio al interior del CDP Ovalle

INCIDENTE EVIDENCIA SOBREPOBLACIÓN PENAL 

Durante la noche del jueves el módulo 3 del centro 
penitenciario fue afectado por las llamas, las que 

habrían sido provocadas por uno de los propios internos 
del recinto. Producto del siniestro, tres reos quedaron 
con lesiones de gravedad, debiendo ser trasladados 

a diferentes hospitales, mientras que tres gendarmes 
sufrieron lesiones de mediana complejidad y se 

encuentran en buen estado de salud. 

Pasadas las 22:00 horas de este 
jueves se encendieron las alarmas de 
bomberos en Ovalle, a causa de un 
incendio en el Centro de Detención 
Preventiva de la ciudad, el cual 
se encuentra ubicado entre calle 
Tocopilla y Antofagasta. 

Rápidamente, Gendarmería activó 
los protocolos de emergencia para 
evacuar a los internos, sobre todo 
a los del módulo 3, en donde se 
originaron las llamas. Por su parte, 
personal de bomberos logró controlar 
el incendio cerca de la medianoche. 

Si bien sus causas aún está siendo 
investigadas, los primeros antece-
dentes apuntan a que el fuego se 
habría originado por obra de uno de 
los reos del recinto, quien en medio 
de una riña, habría incendiado un 
colchón de su celda.

Producto del fuego, al menos siete 
internos se habrían visto afecta-
dos, aunque solo tres de ellos se 
encuentran en condición de mayor 
gravedad, entre los cuales está el 
presunto autor del hecho. 

Los tres fueron trasladados hasta 
el Hospital Provincial de Ovalle, pero 
posteriormente dos de ellos fueron 
derivados al Hospital de La Serena. 

Asimismo, hubo tres funcionarios 
de Gendarmería afectados, dos por 
inhalación de humo y uno por una 
fractura de tobillo, quienes se en-
cuentran en buen estado de salud 
tras recibir atención médica. 

OPERATIVO E INVESTIGACIÓN 

En contacto con El Ovallino, el co-
mandante del Cuerpo de Bomberos 
de Ovalle, Jorge Robles, detalló 
el procedimiento que se exten-
dió hasta altas horas de la noche. 
“Concurrimos a un llamado que se 
cataloga como incendio estructu-
ral, en esta ocasión en una celda 
que daba hacia calle Antofagasta. 
En esta emergencia trabajamos 
alrededor de 45 voluntarios, 6 má-
quinas del cuerpo de Bomberos, y 
también fuimos apoyados por per-
sonal de Carabineros, PDI, oficina 
de emergencia comunal y provincial. 
Realizamos ventilaciones del área 
y estamos haciendo las investiga-
ciones correspondientes en base a 
los protocolos bomberiles”, indicó. 

Por su parte, el director regional de 
Gendarmería, coronel Rafael Cadenas 
Parra, destacó la oportuna y buena 
coordinación de los gendarmes con 

En la noche del jueves se registró un incendio en el Centro de Detención Preventiva de Ovalle. CEDIDA

las otras instituciones al momento 
de enfrentar la emergencia. “Gracias 
a la rápida y profesional accionar 
de los funcionarios (el incendio) se 
pudo controlar en coordinación con 
los organismos de emergencia. Hubo 
una gran cantidad de humo, y fue 
necesario iniciar los procedimientos 
internos conforme al protocolo de 
derivación a la zona de ventilación. 
Además de eso, se tomó la deci-
sión de derivar internos al centro 
asistencial”, declaró, agregando 
que “el hecho será informado al 
Ministerio Público y se realizarán 
los procedimientos administrativos 
correspondientes”. 

En ese sentido, cabe destacar que 
para este viernes estaba fijado el 
control de detención del interno que, 
presuntamente, habría ocasionado 
el incendio, pero dicha audiencia 
finalmente no se pudo realizar, 
ya que producto de la inhalación 

de humo, el sujeto fue puesto en 
coma inducido. 

Al respecto, el fiscal jefe de Ovalle, 
Rodrigo Gómez, señaló que se es-
tán recabando antecedentes para 
la formalización, la que se deberá 
realizar una vez que el detenido se 
encuentre en un mejor estado de 
salud. “Lamentamos el siniestro que 
ocurrió. Hay personas lesionadas, 
y entre ellas también el presunto 
autor. Efectivamente se han hecho 
una serie de diligencias por parte 
de la SIP de Carabineros, y también 
por parte de Bomberos. Estamos 
a la espera de la información para 
poder tomar decisiones en relación 
a la continuación de la misma causa 
en particular. Recordemos que hay 
una persona que está siendo sindi-
cada como autor, pero esta persona 
está bastante mal de salud, por lo 
tanto esperamos que se recupere 
por un tema humanitario, pero una 

vez que tengamos la información 
respectiva, tendrá que enfrentar la 
formalización respectiva”, sostuvo. 

Asimismo, el representante del 
Ministerio Público reiteró que se está 
investigando la causa del siniestro. 

JORGE ROBLES
COMANDANTE DE BOMBEROS DE OVA-
LLE

Concurrimos a 
un llamado que 
se cataloga como 
incendio estructural, 
en esta ocasión en una 
celda que daba hacia 
calle Antofagasta 
(…). Realizamos 
ventilaciones del área 
y estamos haciendo 
las investigaciones 
correspondientes en 
base a los protocolos 
bomberiles”

LUCIANO ALDAY V.      Ovalle
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“Aún no tenemos la causa basal, 
pero conforme a la información que 
viene en el parte de Gendarmería, 
el incendio habría ocurrido puesto 
que un interno habría iniciado el 
fuego de forma dolosa. Más de eso 
no tenemos conocimiento de forma 
precisa. Hay varias personas heridas, 
principalmente internos”, cerró. 

DEFICIENCIAS A LA VISTA 

Cabe recordar que esta emergencia 
ocurre en medio del paro nacional 
que llevan adelante los funcionarios 
de Gendarmería, quienes exigen al 
gobierno cumplir con una serie de 
demandas, algunas de las cuales 
quedaron en evidencia producto 
del incendio. 

El presidente de la ANSOG provin-
cial del Limarí, el suboficial Manuel 
Mendoza, explica que actualmente 
existe una sobrepoblación penal, 
lo que puede provocar diferentes 
incidentes como riñas. “A raíz de 
este incendio, y como ya lo venimos 
mencionando en entrevistas anterio-
res, una de las grandes necesidades 
que tenemos como funcionarios es 
la de mejorar la infraestructura de 
las unidades antiguas, y equipos de 
trabajo adecuados para enfrentar 
eventos críticos como el acontecido 
ahora. En Ovalle hace mucho tiempo 

que estamos con una sobrepoblación 
de internos. Esta unidad está hecha 
para albergar alrededor de 160 
internos, pero hoy en día tenemos 
más de 350”, indicó. 

En esa misma línea, manifestó su 
preocupación por la falta de personal, 
pues “hace mucho tiempo venimos 
exigiendo que hagan envíos de per-
sonal a esta unidad penal, pero en 
las últimas dos promociones solo 

mandaron un funcionario más. Pero 
ha aumentado la población penal 
en más de un 100% y seguimos 
trabajando con la misma cantidad 
de personal. Gracias al esfuerzo 
y al profesionalismo del personal 
logramos sacar la tarea adelante 
en este incendio”, destacó.

Es más, Mendoza agrega que este 
problema se hará aún más evidente 
durante estos días, ya que “hay 
funcionarios que tuvieron lesiones, 
gracias a Dios ninguno con riesgo 
vital. Pero ahora ellos deben tomar 
su licencia médica para recuperarse. 
También tenemos internos hospi-
talizados, y eso también requiere 
de custodia. Entonces por todo eso 
tendremos menos personal para la 
unidad. Por eso reiteramos nuestra 
solicitud, porque tenemos escaso 
recurso humano. Lo mismo pasa con 
la implementación como chalecos 
antibalas, cascos balísticos y otros”. 

Por su parte, el presidente de 
la ANFUP provincial del Limarí, 
Benedicto Cortés, subrayó que ha 
quedado claro que “pese al escaso 
personal, los funcionarios pudieron 
reaccionar a tiempo, y evitar que 
la situación fuese aún más grave. 
Todo esta situación nos demuestra 
el hacinamiento de la población 
penal, hay demasiados internos en 
las celdas y todo eso genera roces 

entre los internos y se provocan pe-
leas. Además tenemos el problema 
de falta de personal y eso influye 
mucho, porque los internos saben 
esto y se ponen altaneros, pelean 
entre sí, todo eso influye. Con este 
tipo de hacinamiento estos hechos 
pueden seguir pasando, pero tene-
mos nula respuesta del gobierno”, 
sostuvo. 

NECESIDAD DE UN 
NUEVO CENTRO 

En consideración de todo lo anterior, 
ambos dirigentes de Gendarmería 
señalaron que es urgente mejorar 
la infraestructura penal en Ovalle, 
planteando incluso la construcción 
de un nuevo recinto. 

“Idealmente se debería construir 
una unidad nueva, más moderna, 
con más plazas, pero eso tiene que 
ir acompañado con una cantidad de 
personal adecuada para funcionar”, 
señaló Manuel Mendoza, de ANSOG.

En tanto, Benedicto Cortés de 
ANFUP apuntó que “la infraes-
tructura no es la más adecuada, 
y estamos recibiendo internos del 
norte, porque allá igual están co-
lapsados. El mejor escenario sería 
construir una nueva cárcel fuera 
de la ciudad, pero por la situación 
actual se ve muy difícil”.

MANUEL MENDOZA
PRESIDENTE DE LA ANSOG LIMARÍ

Idealmente se debería 
construir una unidad 
nueva, más moderna, 
con más plazas, 
pero eso tiene que ir 
acompañado con una 
cantidad de personal 
adecuada para 
funcionar”

La Dirección del Trabajo fiscalizará este domingo 24 de noviembre las denuncias recibidas 
a través del Canal de Atención Telefónica: 600 450 4000, entre las 9 y las 14 horas. 

CEDIDA

�La jornada incluye el cierre de 
malls y stripcenters y otorga 3 
horas a empleados para votar 

en aquellas regiones donde 
habrá segunda vuelta para 

elegir gobernadores.

Llaman a respetar 
normas laborales durante 
comicios de este domingo

DIRECCIÓN DEL TRABAJO 

Un llamado a respetar las normas 
que protegerán los derechos de tra-
bajadores y trabajadoras durante las 
elecciones de este domingo hizo la 
Dirección del Trabajo.

La entidad fiscalizadora laboral infor-
mó las exigencias legales que deberán 
ser acatadas durante los comicios del 
domingo 24 en las 11 regiones donde 
es necesaria la realización de una se-
gunda vuelta para elegir gobernadores 
o gobernadoras regionales. 

Cabe recordar que las 11 regiones don-
de se realizarán estos comicios son Arica 
y Parinacota, Antofagasta, Atacama, 
Coquimbo, Valparaíso, Metropolitana, 
O’Higgins, Maule, Biobío, La Araucanía 
y Los Lagos. 

La Dirección del Trabajo (DT) fis-
calizará el feriado legal, obligatorio e 
irrenunciables de comercio, el derecho 
de sufragio o excusa legal de al me-
nos 3 horas y el permiso necesario 

para ejercer como vocales de mesa, 
miembros de colegios escrutadores 
o delegados ante la Junta Electoral. 

En este sentido el seremi del Trabajo, 
Francisco Brizuela, explicó que “dentro 
de estos días la DT se pronunció en 
torno a las características de este 
domingo 24 de noviembre, que es 
día de elección de gobernadores en 
las que, por ejemplo, señala que es un 
día de feriado obligatorio para aquellas 
personas trabajadoras o trabajadores 
que se desempeñan en establecimien-
tos comerciales que se ubiquen en un 
lugar que compartan razón social, en 
este caso son los Mall y los stripcenter. 

a los centros de votación”, agregó el 
seremi del Trabajo.

Respecto de los permisos para sufragar 
o cumplir obligaciones electorales, la 
normativa indica que los trabajadores 
y trabajadoras que deban trabajar ese 
día, producto de que tienen jornadas 
excepcionales o trabajo continuo au-
torizado por la ley, tienen el derecho 
a tres horas y pueden ocuparlas para 
ir a votar o también ocuparlo para ex-
cusarse si hay alguna causal legal que 
habilite la excusa. Y también aquellos 
trabajadores y trabajadoras que fueron 
designados vocales de mesa pueden 
contar con el permiso por todo el tiempo 
que dure ese trabajo y no pueden sufrir 
disminución de sus remuneraciones o 
menoscabos de ningún tipo.  

Para ellos es feriado legal y obligatorio. 
Mientras que todo el resto del comercio 
-incluyendo supermercados, grandes 
tiendas y otros locales no regidos por 
la situación legal ya descrita- podrá 
funcionar este domingo”. 

En el caso de aquellos trabajadores 
que tengan que cumplir funciones este 
domingo 24 de noviembre la normativa 
estableció un permiso especial para 
acudir a votar o a excusarse de votar 
y ese permiso tiene un mínimo de 3 
horas. “Por lo tanto, estamos haciendo 
un llamado para que los empleado-
res puedan respetar ese permiso, 
así como también otorgar todas las 
facilidades para que este domingo 
24 de noviembre, todas y todos los 
que les corresponde, podamos acudir 

EQUIPO EL DÍA             Región de Coquimbo
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Cuatro fallecidos en menos de 24 horas 
dejan accidentes en la ruta 41  

SIAT INVESTIGA LOS TRÁGICOS HECHOS

Este viernes se registró un nuevo accidente mortal en la ruta 41, en el cual se vio envuelto 
un bus y un vehículo menor. 

@ELQUIGLOBAL

La tarde de este jueves, dos residentes de la localidad 
de Calingasta murieron producto de un choque vehicular 

ocurrido a la entrada de la ciudad de Vicuña. Sin embargo, 
este viernes un nuevo accidente volvió a enlutar a la 

comuna elquina, al perder la vida el director de la escuela 
Lucila Godoy Alcayaga, Juan González Tapia y su señora. 

La tragedia, en forma de cuatro 
personas fallecidas, volvió a hacerse 
presente este jueves y viernes en la 
ruta 41, haciendo honor a su apodo 
como “ruta de la muerte”. 

Y es que cuando aún no se cerraba el 
luto por el mortal accidente ocurrido el 
jueves a la entrada de Vicuña - hecho 
que terminó con dos fallecidos - nue-
vamente un grave choque vehicular 
se registraba pasada las 19 horas de 
este viernes, a la altura del kilómetro 
37 de esa carretera. 

La tragedia se desencadenó cuando 
un bus perteneciente a la munici-
palidad de Vicuña, que trasladaba 
a cerca de 30 personas de un club 
de adulto mayor de la comuna, cho-
có frontalmente contra un vehículo 
station wagon, cuyos ocupantes - el 
director de la escuela Lucila Godoy 
Alcayaga de Vicuña, Juan Antonio 
González Tapia y su esposa - murieron 
producto del impacto.

Hasta el cierre de esta edición, la 
ruta 41 se mantenía cortada con 
desvíos por caminos interiores sólo 
para vehículos menores. 

Por su parte, el Ministerio Público 
dispuso peritajes por parte de ca-
rabineros especializados de la SIAT 
Coquimbo para dilucidar las causas 
de este accidente. 

TRAGEDIA A LA ENTRADA DE VICUÑA

No obstante, tal como se detallaba 
al inicio de la nota, la muerte ya se 
había hecho presente el día anterior 
en la misma ruta.  

En concreto, pasadas las 20:00 
horas de este jueves, se registraba 
un trágico accidente de tránsito en 
la a la entrada de Vicuña, en el que 
dos personas perdieron la vida.

Según información entregada por 
Carabineros, el siniestro ocurrió cuando 
un vehículo que ingresaba a la comuna 
elquina fue impactado en el costado 
izquierdo por otro móvil que transitaba 

por la ruta en dirección al oriente.
Como resultado del impacto, fa-

llecieron dos ocupantes del primer 
vehículo. Una de las víctimas fue 
identificada como Rodrigo Oyarce de 
44 años, quien residía en el sector 
de Calingasta, y quien conducía el 
automóvil. La identidad de la segunda 
víctima aún no ha sido confirmada.

En cuanto al estado de salud de los 
demás ocupantes, desde el Hospital de 
La Serena explicaron que uno de ellos 
corresponde un paciente masculino 
de 25 años, que fue trasladado por 
el SAMU tras el accidente vehicular.

Actualmente, el paciente se en-
cuentra hospitalizado en la Unidad 
de Cuidados Intensivos (UCI) del 
hospital serenense y su estado de 
salud es de extrema gravedad, ya 
que presenta múltiples lesiones y 
un trauma torácico muy complejo, 
el cual fue manejado en primera 
instancia de manera quirúrgica y se 
estima que deba ser nuevamente 
ingresado a pabellón. 

En cuanto al otro lesionado, co-
rresponde a una mejor que fue dada 
de alta.

Respecto a otras cuatro involucradas 
en el choque, éstas fueron derivadas 
al Hospital de Vicuña, pero fueron 
dados de alta.

CAUSAS DEL ACCIDENTE SON 
PERICIADAS POR LA SIAT

Respecto a este hecho, el capitán 
Eduardo Garrido, jefe de la Sección 
de Investigación de Accidentes de 
tránsito (SIAT) de Carabineros, ex-
plicó  que, por orden de la Fiscalía de 
Vicuña, se encuentran indagando las 
causas del accidente.

En esa línea, sostuvo “una vez re-
unidos los antecedentes, se podrá 
determinar la dinámica y la causa basal 
del accidente, la cual será remitida 
en un informe pericial al ministerio 
Público”. 

En ese sentido, afirmó, “como ins-
titución, hacemos un llamado a los 
usuarios de la vía a estar siempre 
atentos a las condiciones del tránsito 

del momento, respetar la señalización 
existente e indicar que el consumo de 
alcohol y drogas no van de la mano 
con la conducción”, remarcó.   

Por su parte, Nicolás Shertzer, fiscal 
jefe de Vicuña, sostuvo que “ya hay 
grabaciones de cámaras de seguridad 
que se han rescatado y de alguna 
manera se puede advertir qué es 
lo que ocurrió precisamente en el 
accidente de este jueves”.

MEJORAS EN RUTA 41

Consultado por el accidente, Cristian 
Pinto, recientemente electo como 
alcalde suplente de Vicuña, reconoció 
estar “muy conmocionado, por lo que 
hemos pedido si podemos tener una 
reunión con Carabineros de Vicuña 
para ver qué podemos hacer, consi-
derando que se viene el verano y las 
horas peaks”.

Además, afirmó, “reiteraremos los 
oficios a Vialidad para ver si pueden 
agilizar lo que se habían comprometido 
como los reductores de velocidad. 
Si bien, sé que una doble vía sería lo 
ideal, no es algo que se vaya a hacer 
de aquí a mañana o en el corto plazo, 
pero nuestras necesidades son ur-
gentes y debemos ver de qué manera 
se pueden dar respuestas pronto a la 
comunidad y a los turistas que nos 
visitan”, añadió.

En tanto, el alcalde electo Mario 
Aros, subrayó que “el mejoramiento 
de la ruta 41 es una problemática que 
trasciende administraciones y que nos 
afecta directamente como comuna. 
Este accidente es un recordatorio de 
la importancia de priorizar la seguridad 
vial en esta ruta, que es clave para 
todos los vicuñenses y para quienes 
nos visitan”. 

CAPITÁN EDUARDO GARRIDO
JEFE DE LA SIAT DE CARABINEROS

Dentro de las 
diligencias, se efectuó 
un levantamiento 
planimétrico, un 
set fotográfico y los 
respectivos peritajes 
técnicos y mecánicos a 
los móviles”

MARIO AROS
ALCALDE ELECTO DE VICUÑA

Este accidente es 
un recordatorio de 
la importancia de 
priorizar la seguridad 
vial en esta ruta, que 
es clave para todos 
los vicuñenses y para 
quienes nos visitan”

FRANCO RIVEROS B.     Región de Coquimbo
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Las primeras acciones de Daniela 
Norambuena al frente del municipio

TRAS ASUMIR SUPLENCIA EN LA SERENA

Por redes sociales, la alcaldesa (s) Daniela Norambuena ya 
ha dado cuenta de sus primeras acciones tras asumir la 
jefatura -aún en calidad de suplente - de la entidad edilicia. 

CEDIDAS

Reuniones con los gremios de salud y trabajos en torno 
a la seguridad, como el retiro de “carpistas” y rucos, 

marcan las primeras gestiones que se encuentra llevando 
a cabo la jefa comunal. En esa línea, remarcó que la 

corporación municipal “no da el ancho” y ante el paro de 
la salud primaria, anunció visitas a los consultorios.

“Equipos de seguridad sacando 
rucos y carpas desde las 07:00 AM”. 

Con este posteo en redes sociales, 
la recientemente electa alcalde-
sa suplente de La Serena, Daniela 
Norambuena, daba cuenta del tra-
bajo que se está realizando con los 
equipos municipales. 

Al poco rato, mediante redes so-
ciales también, informaba la recep-
ción de una denuncia por un árbol 
en mal estado en las cercanías del 
Colegio Gerónimo Rendic, tras lo 
cual, aseguró,  funcionarios de la 
casa edilicia procedieron a despejar 
el lugar, ya que según dijo, dicha 
situación representaba un riesgo 
para los vecinos. 

Estas son sólo algunas de las pri-
meras preocupaciones de la nueva 
jefa municipal, quien además, este 
jueves se reunió con los gremios de 
la salud primaria para avanzar en las 
negociaciones que permitan poner 
fin al paro del sector que ya lleva 
más de 50 días, encuentro que fue 
catalogado por ambas partes como 
“fructífero y esperanzador”. 

“Entendemos sus necesidades y 
queda en evidencia nuevamente 
que la Corporación Gabriel González 
Videla no ha dado el ancho. Estamos 
en una situación de déficit financiero 
y eso ha traído consecuencias en la 
salud pública”, aseguró Norambuena. 

Así, una de las primeras medidas 
adoptadas en el acuerdo, será la 
visita en terreno de la alcaldesa 
y los concejales a los diferentes 
consultorios de la comuna. 

Cabe recordar que cuando asumió, 
aseguró que, precisamente, una de 
sus primeras preocupaciones sería 
poder destrabar la situación que 
afecta a la salud primaria local. 

PRIMERAS GESTIONES

En tanto, desde el concejo munici-
pal valoraron las primeras acciones 
llevadas a cabo por la alcaldesa, en 
especial, en torno al orden y segu-
ridad de la comuna. 

Al respecto, el concejal Camilo 
Araya reconoció “la complejidad de 
su labor, ya que esta problemática 
evidencia temas de fondo que no 
se están abordando, respondiendo 
únicamente a los llamados de la 
comunidad ante las incivilidades y 
la afectación de la seguridad”. 

A su juicio, “es importante señalar 

que la seguridad en nuestra comu-
na no es responsabilidad exclusi-
va del municipio, sino también de 
Carabineros y de los delegados pre-
sidenciales. Por ello, estas labores se 

e jecu-
tan de 
manera 
coordina-
da, ya que 
solo trabajan-
do en conjunto 
se pueden obtener 
buenos resultados”, 
agregó.

Eso sí, puntualizó que “las acciones 
emprendidas hasta ahora no cons-
tituyen un retiro definitivo ni una 
solución de largo plazo al problema 
de los ‘carpistas’ en nuestra ciudad”.

Y en relación al paro de la salud 
primaria, Araya también valoró la 
reunión efectuada entre Norambuena 
y los gremios de la salud, pues “esto 
era una prioridad que solicité enca-
recidamente a la nueva autoridad”, 
recalcó.

En esa línea, Araya apuntó a la 
criticada administración de la 
Corporación Municipal Gabriel 
González Videla “la que debe ser 
atendida de manera inmediata. Es 
necesario tomar medidas urgentes 

y actuar con el máximo rigor para 
enfrentar esta situación y evitar 

mayores consecuencias”.
Por su parte, la 

concejala Rayen 
P o j o m o v s k y , 

sostuvo que 
“estos días 
hemos ge-
nerado ins-
tancias de 
diálogo que 
han s ido 
bastante 
product i-
vas, consi-

derando que 
era justamen-

te un poco lo 
que habíamos ha-

blado durante todo 
este tiempo y por lo 

cual, yo personalmente, no 
estaba disponible para que alguno 
de los otros colegas asumiera este 
cargo”.

En ese sentido, la autoridad va-
loró lo avanzado hasta ahora con 
los gremios de la salud, aunque 
puntualizó que es un trabajo “que 
venía previo a que ella asumiera este 
miércoles, pero evidentemente es 
muy importante que ella, ya en su 
investidura de alcaldesa suplente 
y próxima alcaldesa, pueda conti-
nuar este trabajo. Así que yo tengo 
bastante optimismo de que lo que 
estamos haciendo hoy día pueda 
continuar durante estos cuatro 
años y espero que la alcaldesa esté 
a la altura de los desafíos que tiene 
esta comuna”, puntualizó.

DANIELA NORAMBUENA
ALCALDESA (S) DE LA SERENA

Queda en evidencia 
nuevamente que la 
Corporación Gabriel 
González Videla no 
ha dado el ancho. 
Estamos en una 
situación de déficit 
financiero”

RAYEN POJOMOVSKY
CONCEJALA DE LA SERENA

Tengo bastante 
optimismo de que lo 
que estamos haciendo 
pueda continuar 
durante estos cuatro 
años y espero que la 
alcaldesa esté a la 
altura de los desafíos”

FRANCO RIVEROS B.    La Serena
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que es la cultura en la vida de las 
personas. Por lo tanto, por eso nos 
dan por aprobada la partida, excepto 
por un voto del ministerio en su con-
junto. Uno de los incrementos que nos 
parece fundamental tiene que ver con 
el aumento de un 40% en nuestros 
fondos artísticos que son aquellos 
que nos permite financiar los libros, 
las películas, las obras de teatro, y 
muchas de esas creaciones llegan 
incluso a instancias internacionales 
que nos ponen a todos muy orgullosos. 
Pero eso requiere financiamiento”.

-Durante la discusión del pre-
supuesto  usted comprometió un 
proyecto de ley para asegurar el 
cambio en la fuente de financia-
miento para los sitios de memoria. 
A priori, ¿cómo se regulará este 
cambio?

“Por eso es importante legislar. Más 
que el cambio nosotros creemos que 
para poder legislar necesitamos una 
mesa donde estén presente la red 
nacional de sitios de memoria, las agru-
paciones de familiares de detenidos 

desaparecidos, de derechos humanos, 
la subsecretaría de Derechos Humanos, 
nuestra subsecretaría de Patrimonio. 
Es decir, somos varias instituciones 
que tenemos que sentarnos a la mesa 
a conversar. Yo creo que no es posible 
que lleguemos nuevamente a una 
discusión presupuestaria el próximo 
año y donde esto siga siendo parte 
de la conversación respecto de lo 
que creemos y lo que no creemos. Es 
fundamental cuando en el Congreso 
se den esos debates”.

- En la partida presupuestaria 
también se aprobaron recursos para 
el pase cultural que será entregado 
a jóvenes que cumplen 18 años y a 
adultos de 65. ¿Cómo funcionará 
esto y cuáles son los requisitos 
para acceder?

“El pase cultural es una iniciativa 
nueva. Es un beneficio económico de 
50 mil pesos que se van a entregar por 
única vez. Lo que estamos creando 
hoy día es tomar toda la arquitectura 
digital que tiene y que, además, ya 
ha sido exitosamente probada como 

A pocas horas de haberse aprobado 
el presupuesto del Ministerio de las 
Culturas, las Artes y el Patrimonio, 
la ministra de esa cartera, Carolina 
Arredondo Marzán, conversó con Diario 
El Día sobre el destino de estos recur-
sos para el desarrollo de las políticas 
culturales durante el próximo año. 

Si bien el presupuesto nacional pre-
sentado por el ejecutivo había tenido 
algunos tropiezos en la Cámara de 
Diputados, finalmente las mayores 
dificultades fueron salvadas en la 
Cámara Alta, entre ellas algunas re-
lacionadas con el financiamiento de 
los sitios de memoria.

-¿Quedó conforme con la apro-
bación del presupuesto de su 
ministerio?

“La verdad es que estamos felices 
con la aprobación. En algún momento 
dentro del trámite hubo partidas que 
fueron rechazadas en la (comisión) 
mixta, pero tuvimos la oportunidad de 
reponer todos esos financiamientos 
en el proceso de discusión que se dio 
la semana pasada en la Cámara de 
Diputados y Diputadas, y en la madru-
gada del día de hoy (ayer) pudimos, 
con un debate extenso, importante y 
pasadas las 2 de la mañana de este 
día viernes, tener aprobada la partida 
29 del Ministerio de las Culturas 
las Artes y el Patrimonio con algu-
nas indicaciones que hicimos por 
parte del ejecutivo que buscan dar 
certeza a algunas preocupaciones 
parlamentarias”.

-Aunque hubo cuestionamientos 
por los muchos recursos asignados 
por el ejecutivo a la cartera, las in-
dicaciones que buscaban rebajarlos 
no fueron aprobadas finalmente. 
¿Cree que había una intención más 
política y de cálculos mezquinos de 
parte de la oposición?

“Yo no haría una calificación res-
pecto de las intenciones. Creo que 
en general todos los países tienen 
necesidades que son diversas y ante 
esas necesidades - lo dice la UNESCO 
- cada vez que hay algún tipo de 
catástrofe, terremotos, incendios y 
otras cosas en todos los países, no 
solamente el nuestro, siempre en la 
partida de los presupuestos que se 
ven afectados son los de Cultura. 
Yo creo que posterior a la pandemia 
vivimos momentos que fueron muy 
importantes y cruciales donde el 
arte y la cultura fueron vitales para 
encontrarnos. En el debate había un 
amplio consenso de lo fundamental  

el Bolsillo Familiar Electrónico, por 
lo tanto, aquí la interoperabilidad 
entre el sector público es importante.  
Nosotros estamos trabajando con 
Desarrollo Social, con el IPS, con 
BancoEstado, con el Ministerio de 
Hacienda, el Registro Civil y Policía 
de Investigaciones para poder cumplir 
de manera eficiente, primero, con el 
criterio de focalización: jóvenes de 
18 años que pertenecen al 40% del 
Registro Social de Hogares. Es decir, 
jóvenes con una focalización econó-
mica súper específica, y personas 
de 65 años que tienen su Pensión 
Garantizada Universal, y lo que es-
peramos con esto es que puedan no 
solamente adquirir un bien o un servi-
cio cultural, sino también, poder ir al 
teatro, al cine o comprarse un libro”.

-Es la primera vez que el Ministerio 
de las Culturas recibe ese nivel de 
recursos hasta aumentar a 481 
mil millones de pesos. ¿Siguen 
siendo insuficientes para su cartera 
y cómo se distribuirán en términos 
generales?

“El aumento es de 151 mil millones y 
llegaríamos a 481. Aquí, el Presidente 
Gabriel Boric, en su programa de 
gobierno comprometió un porcentaje 
importante de recursos de cara al 
final de su mandato, por lo tanto, no 
debería sorprendernos que esto esté 
sucediendo, porque es parte de un 
programa de gobierno y todos los que 
votaron por el Presidente medianamen-
te quizás lo sabían. En ese sentir, los 
desafíos que tenemos son múltiples. 
Por una parte es institucional, por 
otra es fortalecer al sector cultural 
desde nuestro ministerio hasta cada 
una de las organizaciones presentes 
en todas las regiones del país”.

-¿Se consideran mejoras para 
los funcionarios que han realizado 
huelgas en el último período, como 
los de bibliotecas y museos?

“Por supuesto que considera el año 
2025 recursos para las mejoras ins-
titucionales que requerimos. Hoy día 
nos encontramos en un proceso de 
finalizar la instalación de un ministerio 
que se crea hace varios años y parte 
importante de nuestra labor tiene que 
ver con eso. En ese sentido, hemos 
llegado a la presentación y defensa 
de este presupuesto el ministerio 
en su conjunto, y este ministerio 
lo componen sus trabajadores, sus 
trabajadoras y, por supuesto, quienes 
hoy día nos toca ser gobierno. Creo 
que eso también ha sido muy positivo 
para todos”.

-En Coquimbo se está realizando 
el concurso de composición musi-

“Creo que es fundamental 
avanzar con el Teatro Regional”

CAROLINA ARREDONDO MARZÁN, MINISTRA DE LAS CULTURAS, LAS ARTES Y EL PATRIMONIO

La personera de gobierno, quien se encuentra en la 
región, valoró que, durante la discusión, el Parlamento 

repusiera las partidas presupuestarias para su 
cartera. En cuanto a las demandas locales, aseguró 
que esperarán los resultados de las elecciones de 
gobernador regional de este fin de semana para 

continuar con el proyecto de Teatro Regional. 

ÓSCAR ROSALES

ÓSCAR ROSALES CID    La Serena
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cal Luis Advis. ¿Qué opinión tiene 
de este tipo de manifestaciones 
artísticas y culturales?

“Creo que es fundamental. Ya son 20 
versiones y creo que eso demuestra, 
por una parte, lo importante que es 
tener hitos institucionales que nos 
permiten relevar la creación artística, 
la cual, es un trabajo que se pone en 
valor. Creo que desde el Consejo de la 
Música, consejeros y consejeras que 
además están aquí en la región - y 
los nombro porque nuestro ministerio 
tiene varias características y una de 
ellas es que la sociedad civil está 
representada y todas las decisiones 
que tomamos son muchas veces 
representativas y vinculantes - y no 
solamente autoridades que habitamos 
el ministerio, lo que hacemos insti-
tucionalmente está en diálogo con 
los distintos sectores. En este caso, 
la muestra de Luis Advis lo que nos 
permite ya en 20 años es poder relevar 
la práctica de la música en cada uno 
de los  géneros que aquí se destacan. 
Entiendo que la gala folclórica estuvo 
muy linda, ayer (jueves) tuvimos música 
popular y hoy (viernes) música docta. 
Por lo tanto, creo que no solamente 
la música, sino que cada uno de los 
géneros que ahí se representan quedan 
muy bien visibilizados. Es un espacio y 
una instancia que por primera vez voy 
a vivir estando acá presente, porque 

el año pasado no pude estar, pero 
nos permite reunir a la comunidad 
artística de la Región de Coquimbo 
y nos permite que además visiten la 
zona figuras muy connotadas como 
Roberto Bravo o Javiera Mena, y que 
no solamente vienen de paso, sino que 
también dejan algo: desde la clínica 
que va a estar haciendo Roberto Bravo, 
con niños y niñas de Coquimbo, hasta 
el espacio de mentoría de la Javiera 
Mena. Creo que generar ese diálogo del 
cual todos los artistas siempre están 
muy agradecidos, de poder generar 
un espacio para encontrarse con las 
personas más allá de lo maravilloso 
que hacen, también se ha estado 
generando una sinergia que es muy 
importante que tiene que ver con 
nuestra orquesta de cámara. Creo que 
se le da una continuidad al trabajo, 
a ese talento que recorre Chile y eso 
es súper importante”.

-En La Serena terminó transfor-
mándose en un fantasma la cons-
trucción de un teatro regional. 
¿Cree que no es necesaria una 
infraestructura de esta naturaleza 
en la comuna?

“Es muy importante la infraestruc-
tura cultural en todas las comunas 
del país. Ahora, yo creo, y voy a partir 
de lo más micro a lo más macro, que 
las escuelas son el primer centro 
cultural con el cual nosotros nos 

vinculamos,  y con el lanzamiento 
que hicimos de la primera política 
de la educación artística y la primera 
política de educación patrimonial, lo 
que estamos haciendo es generar 
una hoja de ruta en diálogo con el 
Ministerio de Educación para po-
ner en valor el arte, la cultura y el 
patrimonio. Dicho eso, creo que es 
fundamental avanzar en ese proyecto 
de infraestructura. Por eso desde la 
seremi, en un trabajo y en diálogo 
con el gobierno regional, esperamos 
a las autoridades que este fin de 
semana van a ser electas para poder 
continuar con ese trabajo. Tenemos 
un convenio y tenemos acuerdos con 
el  Consejo Regional sobre qué hacer 
con el plan de gestión. Eso es súper 
importante, porque no solo se trata 
de levantar una infraestructura, sino 
poder proyectar cómo se gestiona esa 
infraestructura. Por lo tanto, lo que 
queremos es dar certeza respecto de 
cómo se va a gestionar este teatro, 
que yo creo que es necesario aquí y en 
todas las comunas del país para todos 
los vecinos y vecinas, y también para 
grande espectáculos. A mí muchas 
veces me han preguntado, ‘pero qué 
le pasa a usted con que hagan una 
graduación en un teatro municipal’, 
y yo lo encuentro hermoso, porque 
eso también genera pertenencia de 
aquellas personas con ese teatro 

en que tuvieron la oportunidad de 
finalizar una etapa importante de su 
vida, y que al día siguiente haya un 
concierto maravilloso o una obra de 
grandes figuras como Tito Noguera 
o de una compañía local, para eso es 
esa infraestructura, para habitarla. 
Por eso desde el ministerio lo que 
queremos es  contribuir con este 
plan de gestión y espero que las 
autoridades que vengan puedan 
poner a la cultura en el centro de 
su gestión”.

-Se dice que la cultura es capaz 
de cambiar gobiernos. ¿Cuál es 
su visión de las elecciones que se 
vienen mañana?

“Lo más importante es recordar 
siempre el ejercicio democrático de 
la participación. Creo que es funda-
mental que no siempre tuvimos el 
voto garantizado y poder hacerlo y 
elegir a quienes nos representen es 
algo muy importante. Siempre lo que 
digo es que a quienes nos toca ser 
gobierno nos toca dialogar con todas 
las autoridades de todos los sectores 
políticos, y en ese sentido creo que es 
fundamental que la cultura sea parte 
de la gestión. ¿Y por qué la cultura? 
Porque es el alma de un pueblo y en 
la medida que logramos medirnos e 
identificarnos culturalmente avan-
zamos todos. Pero sobre todo es 
importante el llamado a votar”.
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 UF 23.11.24: $ 38.159,22 DÓLAR COMPRADOR: $ 985,30 DÓLAR VENDEDOR: $ 985,60 IPC OCTUBRE: +1,0% IPSA: -0,44%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
viernes en 6.564,16 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una variación de -0,38% y cerró en 
32.919,32 puntos. 

Con énfasis en la seguridad de los 
turistas se abrió al tránsito Agua Negra

PRIMERA VEZ EN 15 AÑOS QUE COMIENZA A OPERAR EN ESTA FECHA

Las autoridades de la Región de Coquimbo y de la Provincia de San Juan participaron en la 
ya tradicional ceremonia de apertura del paso a la altura del limite fronterizo.

EL DÍA

En el complejo fronterizo Juntas del Toro, en tanto, se 
implementó la declaración jurada digital que permite a 
los viajeros completar el proceso de ingreso de manera 

online, reduciendo la espera y facilitando el flujo de 
personas. Además, la incorporación de un helipuerto 

convierte a este espacio en el primero de su tipo en el 
país con esta infraestructura.

“Siempre venimos a las playas de La 
Serena. Ahora vamos a ver los precios 
de algunos productos para aprovechar 
el cambio”, afirmó Danna, quien, junto 
a su familia, forma parte de la trein-
tena de personas que ayer fueron los 
primeros en cruzar la aduana Juntas 
del Toro desde San Juan, Argentina.

Esto ocurrió luego de que, por pri-
mera vez en 15 años, este viernes 22 
de noviembre se reabriera el paso de 
Agua Negra, marcando un avance sig-
nificativo en la integración binacional.

Como es tradición, las autoridades 
de ambos países dieron inicio oficial 
a la temporada de cruces por la alta 
cordillera, un paso que en la temporada 
pasada registró más de 40.000 viajes. 
Sin embargo, este año los visitantes 
trasandinos reconocieron tener una 
mayor preocupación por una serie de 
incidentes ocurridos el verano anterior, 
como robos de pertenencias y vehículos, 
situaciones que, aseguran, antes no 
se vivía en la región.

En este contexto, el gobernador de la 
Región de Coquimbo, Darwin Ibacache, 
destacó la relevancia de la reapertura y 
anunció inversiones en seguridad para 
garantizar una experiencia segura a 
los turistas.

“Esto es muy importante para la región 
desde el punto de vista económico y 
turístico. Hemos estado trabajando con 
la delegación presidencial en función 
de esto, y como gobierno regional, 
en los próximos días firmaremos un 
convenio con los municipios de La 
Serena y Coquimbo para instalar cá-
maras de seguridad en el borde costero, 
principalmente en la Avenida del Mar. 
Esto no solo beneficiará a los turistas 
argentinos, sino también a todos los 
visitantes del país”, explicó Ibacache.

Ello, pues con la reapertura del paso, 
se espera un aumento en el flujo de 
visitantes desde Argentina, motivados 
por el turismo y las compras.

“Es muy importante tener la oportu-
nidad de poder celebrar la reapertura 
del paso de Agua Negra en tiempo 
récord. Esta temporada estival 2024-
2025 va a ser una gran temporada. Yo 
tengo datos de los agentes turísticos 
de la provincia de San Juan, donde 
marcan claramente que van a venir a 
este querido país vecino de Chile y, en 
particular, a la cuarta región, muchísi-
mos sanjuaninos, muchísimos cuyanos, 
en definitiva, muchos argentinos. Y 

quiero poner en valor esto que tiene 
que ver con la integración”, señaló por 
su parte, el gobernador de la Provincia 
de San Juan, Marcelo Orrego.

PREOCUPACIÓN Y RESPUESTA

De todas formas, Orrego también 
reconoció la inquietud de los sanjua-
ninos por algunos hechos delictuales 
ocurridos el año pasado.

“Muchas familias visitan la región, y la 
presencia policial es fundamental. En 
reuniones previas con el gobernador y 
el delegado presidencial de Coquimbo, 
se les transmitió estas preocupaciones. 
He recibido una respuesta favorable y 
estoy convencido de que se tomarán 
todas las medidas necesarias. Chile 
siempre ha sido un país seguro en 
temporadas anteriores”, destacó la 
autoridad en conversación exclusiva 
con El Día .

Ahora, respecto al túnel de Agua 
Negra, Orrego se manifestó esperan-
zado de que se concrete en alguna 
oportunidad.

“Los sueños no se sepultan, al contra-
rio. Se construyen. Soy un convencido 
de que el día de mañana debe hacerse 
realidad el túnel. Vamos a seguir traba-
jando para hacerlo realidad”, aseguró. 

Por su parte, el delegado presidencial 
regional, Galo Luna Penna, señaló 
que se espera una gran cantidad 
de visitantes trasandinos para este 
próximo verano, por lo que se ha pre-
parado un plan de seguridad junto a 
Carabineros, Gobernación Marítima 
y la PDI, de manera de que no ocurra 
ningún accidente y la estadía de las 
personas sea la mejor. 

Además, las autoridades destacaron 
que fueron meses de trabajo con las 
direcciones de Vialidad de ambos paí-
ses para habilitar la ruta internacional, 
lo que se invitó a hacer el recorrido 
también a los turistas chilenos hacia 
San Juan.

MEJORAS EN EL COMPLEJO

Cabe destacar que este año se in-
trodujeron una serie de innovaciones 

en el Complejo Fronterizo Juntas del 
Toro para facilitar los cruces y estar 
preparados ante emergencias. 

Por una parte, se implementó la 
llamada “declaración jurada digital” 
para quienes ingresan al país, la cual  
permite a los viajeros completar el pro-
ceso de manera online, reduciendo la 
espera y facilitando el flujo fronterizo. 
Además, con la incorporación de un 
helipuerto, el complejo se convirtió 
en el primero de su tipo a nivel país 
con esta infraestructura.

“Nos hemos preparado para recibirlos 
mejor que el año pasado. Hoy tenemos 
iluminado (el complejo fronterizo) 
con Starlink, con lo que van a poder 
hacer sus declaraciones juradas del 
SAG por internet. También tenemos 
un helipuerto en caso de que suceda 
alguna emergencia. Hemos remodela-
do el complejo cada vez para hacerlo 
más cómodo, pero también nos he-
mos desplegado con todos nuestros 
servicios que van a estar trabajando 
intensamente esta temporada y sin 
duda, que tendremos un plan espe-
cial de seguridad”, indicó el delegado 
presidencial, Galo Luna.

CONTROL Y FISCALIZACIÓN

Por su parte, el prefecto de la PDI, 
Carlos Moya, destacó que se reforzaron 
los equipos de oficiales en el paso 
fronterizo y en las principales áreas 
turísticas de la región.

“Este año hemos fortalecido los 
controles migratorios en la Región de 
Coquimbo, La Serena y el valle para 
garantizar la seguridad y tranquilidad 
de los turistas argentinos”, aseguró, 
recordando que el año pasado se re-
gistraron cerca de 50.000 personas 
en el control migratorio de este paso. 

Por su parte, Priscila Palma, jefa 
regional de fiscalización de Aduanas, 
subrayó el compromiso de agilizar 
los tiempos de espera y garantizar 
la seguridad.

“Contamos con seis funcionarios y 
un can para reforzar las inspecciones, 
asegurando la fluidez del tránsito 
y evitando el ingreso de elementos 
que puedan afectar la seguridad”, 
afirmó Palma.

El paso de Agua Negra funcionará 
desde este viernes, y todos los días de 
la semana, de 07.00 a 21.00 horas 
para quienes quieran entrar a Chile, 
mientras que para quienes desean 
cruzar hacia Argentina el horario será 
de 07.00 a 17.00 horas.

LIONEL VARELA Á.        Región de Coquimbo
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www.alliancelaserena.cl

Toute Petite Section (2 años) a 3ro medio

El colegio que siempre soñaste, te espera

ADMISIÓN

Lycée Frédéric Mistral

ÉTABLISSEMENT
PARTENAIRE

Serena Golf

No lo dudes más y 
postula con nosotros

Educamos en un entorno seguro y de calidad. 

Posponemos el pago de la cuota de incorporación 2025

La elección de un colegio para 
el inicio del ciclo formativo 
educacional de un niño es 

fundamental. Esto, no solo por las 
enseñanzas que allí se impartirán, 
sino que también porque en él se 
formará su personalidad para el 
resto de su vida académica y social. 

Sin ir más lejos, según Enseña 
Chile, antes de comenzar con la 
búsqueda, es importante que la 
familia se siente a conversar acerca 
de qué cosas son importantes para 
cada uno en la educación. Todo el 
núcleo familiar, incluyendo a los 
niños, deben ser parte de esta dis-
cusión para que el recinto cumpla 
con sus expectativas.

De esta y otras temáticas re-
lacionadas, conversamos con el 
profesor de Historia y Geografía, 
magíster en Gestión y Dirección 
de Establecimientos Educativos, 
además de coordinador central de 
Convivencia Educativa de los cole-
gios del Arzobispado de Concepción, 
German Vega. 

- ¿Cuáles serían los principales 
consejos que los padres o apo-
derados tienen que considerar al 
momento de seleccionar el colegio 
correcto para su hijo?

“Antes que todo, observar la situa-
ción contextual en que se encuentra 
la familia…ya que puede ser que 
estén buscando algún recinto que 
se ubique en las cercanías de su 
hogar o del trabajo para facilitar el 
viaje o la asistencia cercana.

Lo segundo, es buscar el colegio 
que creen que es mejor para su 
hijo, googlearlo, leer su proyecto 
educativo, misión y visión, sumado 
a eso, ver sus datos académicos o 
de convivencia junto con opiniones 
de apoderados.

Por último, la trayectoria histórica y 
escolar, en donde existen cimientos 
sólidos en valores además de for-
mación para la sociedad, programas 
de acompañamiento y de formación 
en habilidades para el futuro”.

- ¿Es conveniente, desde la arista 
legal, que un colegio pudiera consi-
derarse “no adecuado” para recibir 
a un niño o niña, por ejemplo, con 
necesidades especiales?

“No…de acuerdo a la Ley de Inclusión 
Escolar (Ley 20.845) y la Ley sobre 
Igualdad de Oportunidades e Inclusión 
de Personas con Discapacidad (Ley 
20.422), en Chile los colegios no 
pueden discriminar a niños o ni-
ñas con necesidades educativas 
especiales (NEE). Están obligados 
a implementar medidas de apoyo 
para garantizar el acceso, la per-
manencia además del aprendizaje 
de estos estudiantes, sobre todo, 
en ámbitos municipales y particular 
subvencionados.

A veces se dan estas prácticas 
que menciona en la pregunta, pero 
no son correctas e inclusivas en la 
formación de personas”.

- ¿Qué características esenciales 
o básicas debe tener un colegio 
para recibir a un niño en sus salas 
de clases?

“Debe poseer buena trayectoria 
académica y formativa, buenos pro-
fesionales, evaluados, capacitación 
permanente, personal preocupado 
de la persona y su dignidad humana, 
infraestructura que esté al servicio 
de la comunidad educativa y que sea 
inclusiva, pero, sobre todo, un clima 
escolar positivo y de buen trato”.

- ¿Qué elementos podrían en-
cender una alerta para que los 
padres piensen en descartar un 
recinto educacional al minuto de 
matricular a su hijo?  

“Que tenga una convivencia edu-
cativa complicada, que este en los 
medios de comunicación por aspectos 
negativos, que no tengan elementos 
de seguridad en los diversos ámbitos 
de la vida escolar como, por ejemplo, 
académico, formativo, capacitación, 
falta de transparencia, nula alianza 
familia-colegio, entre otras”.

“Debe poseer buena trayectoria 
académica y formativa, además 

de buenos profesionales”

EXPERTO EN EDUCACIÓN, GERMAN VEGA Y SUS CONSEJOS PARA ELEGIR UN BUEN COLEGIO:

Al mismo tiempo, Vega 
afirmó que la familia debe 
buscar el establecimiento 
que creen que es mejor 
para su hijo, “googlearlo”, 
leer su proyecto educativo, 
misión y visión y, sumado 
a eso, observar sus datos 
académicos o de convivencia 
junto con las opiniones de 
apoderados.
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A lo largo de su historia esta Corporación 
Educacional ha desarrollo dos proyectos 
educativos con sentido social: un colegio 
de educación regular y un colegio de 
educación para adultos; con una matrícula 
que supera los 700 estudiantes entre 
ambos establecimientos. 

La Corporación Educacional San Luis 
celebra este 2024 sus 20 años de vocación 
social y educativa en la comuna de 
Coquimbo.

Esta iniciativa nació en el año 2004 por Don 
Luis González y Doña Rosa Tamsec, 
quienes buscaban ayudar a regularizar los 
estudios incompletos de los colaboradores 
de su empresa Wilug. De esta manera 
partieron con el Colegio de Adultos San 
Luis, el cual, actualmente cuenta con una 
matrícula de 407 estudiantes, quienes se 
distribuyen en niveles de enseñanza básica 
y media. 

A raíz de la consolidación de este primer 
proyecto, en 2008 se creó el Colegio San 
Luis de Educación Regular en modalidad 
cientí�co-humanista, el que actualmente 
cuenta con una matrícula de 360 estudian-
tes desde prekinder a cuarto año medio. 

De esta manera la Corporación ha impulsa-
do dos importantes proyectos de educa-
ción de calidad y gratuita para diversas 
familias. 
La directora del colegio San Luis de educa-
ción regular, Pamela Arancibia, comentó 
las características que destacan a este 
establecimiento, “el colegio San Luis es un 
espacio seguro para el desarrollo de niños y 
niñas, con un fuerte sello puesto en la 
calidad, la gratuidad y también en la 
inclusión. Pienso que lo más destacable del 
colegio es el sentido de comunidad, de 
familia.  Esto permite a nuestros estudian-
tes recibir una educación personalizada, 
para que desarrollen su proyecto de vida, 
avanzando en la incorporación de metodo-
logías innovadoras, la articulación con 
redes externas, el foco en la calidad y 
excelencia académica y formativa. Busca-
mos potenciar que nuestros alumnos 
logren un desarrollo integral y sean un 
aporte a la sociedad”, indicó. 

La Directora del Colegio de Adultos San 
Luis, Camila Crisosto, también quiso 
destacar el sello distintivo de su estableci-
miento, “Somos un Colegio inclusivo, tanto 
en infraestructura, como en metodologías 
de aprendizaje. Tenemos programas de 
integración funcionando; además este año 
formalizamos un plan de apoyo de alfabeti-
zación. Nuestra misión principal es 
entregarles buenas herramientas a los 
estudiantes, que les permita desenvolverse 
en la sociedad actual; siempre nos estamos 
actualizando y buscando distintas estrate-
gias que incluyan uso de tecnologías 
emergentes. Este año, otro de nuestros 
desafíos fue vincularnos más con la comu-
nidad y con los organismos de nuestro 
territorio, y así realizamos actividades con 
la municipalidad y sus diferentes departa-
mentos”, sostuvo. 

HITOS 2024 
Durante el presenta año, El Colegio San 
Luis ha alcanzado grandes logros en 
diferentes áreas, como la realización de 
muestras escolares, galas folclóricas, 
adjudicación del proyecto de Innova-UCN 
(el cual busca instalar jardines de especies 
xeró�tas y suculentas), un tercer lugar en el 
encuentro nacional de canotaje polinésico, 
incorporación a la red de Observatorio 
Cientí�co Regional Escolar de la Universi-
dad de La Serena, talleres para prevención 
y autocuidado desde el programa HPV, un 
primer lugar en el campeonato comunal de 
Futsal, la participación como colegio 
destacado en el estudio sobre equidad de 
género realizado por el CIAE, mejoras en 
resultado SIMCE, entre otros. 

En ese sentido, Pamela Arancibia señala la 
importancia de esta variedad de áreas que 
el colegio ha abarcado, “estos hitos dan 

cuenta de la diversi�cación de espacios de 
enseñanza. Nosotros potenciamos iniciati-
vas vinculadas al deporte, la ciencia y la 
expresión, buscando con ello generar una 
mayor identidad con la escuela y adhesión 
al proyecto educativo. Los estudiantes 
deben adquirir aprendizajes sólidos en sus 
asignaturas, pero al mismo tiempo, nos 
resulta fundamental abordar la inclusión, 
la tolerancia y el diálogo, que fortalece el 
buen trato entre alumnos, profesores y 
apoderados”, sostuvo. 

DESAFÍOS A FUTURO 
En este 20° aniversario, los establecimien-
tos de la Corporación Educacional San Luis, 
realizan proyecciones a futuro, apuntando 
a posicionarse como un referente para todo 
el país, y así lo destaca la Directora del 
Colegio Regular Pamela Arancibia. 
“Nuestro sueño es ser un colegio referente 
a nivel nacional, queremos que desde 
distintos lugares nos vengan a visitar y 

conozcan nuestro funcionamiento, que 
imparte educación gratuita solo utilizando 
los recursos públicos del Estado y los nexos 
con instituciones de la sociedad civil, 
avanzando en conjunto hacia la excelencia 
académica y formativa”, declaró.

Asimismo, la Directora del Colegio de 
Adultos Camila Crisosto, también destaca 
desafíos para su establecimiento, “Como 
colegio de adultos queremos continuar 
potenciando a nuestros estudiantes, quizás 
con un establecimiento que sea 
técnico-profesional en algún futuro. 
Debemos adaptarnos a las necesidades que 
vayan emergiendo en el tiempo”, indicó.

Por su parte Don César Rojas, Director 
Ejecutivo de la Corporación Educacional 
San Luis, señala que: “en el marco del 
impacto y compromiso social de nuestra 
Corporación, buscamos ser una entidad 
que atraiga talento estudiantil y docente, 

fomentando siempre la innovación, la 
creatividad y la excelencia académica. 
Estamos seguros que el gran trabajo y las 
mejoras que venimos impulsando desde 
hace algún tiempo, tendrán como conse-
cuencia los resultados que esperamos y nos 
permitirán consolidarnos como un Colegio 
de referencia a nivel nacional. Este año ha 
sido propicio para nosotros como Corpora-
ción, estamos consolidando los equipos de 
trabajo, manteniendo un excelente clima 
organizacional, obteniendo el reconoci-
miento de nuestra comunidad, logrando la 
Re vinculación de nuestros estudiantes y 
por supuesto avanzando en resultados 
académicos”.

De esta manera, la Corporación Educacio-
nal San Luis espera seguir potenciando la 
Educación integral en Coquimbo, a través 
de sus dos establecimientos educacionales, 
así lo a�rmó Luiggi Gonzalez Tamsec, 
Sostenedor. 

GRATUIDAD Y CALIDAD GARANTIZADA 

Corporación Educacional San Luis: 20 años de 
educación integral e inclusiva en Coquimbo 

A lo largo de su historia esta Corporación 
Educacional ha desarrollo dos proyectos 
educativos con sentido social: un colegio de 
educación regular y un colegio de educación para 
adultos; con una matrícula que supera los 700 
estudiantes entre ambos establecimientos. 

Camila Crisosto, Directora del Colegio de 
Adultos San Luis.

Pamela Arancibia, Directora del Colegio 
San Luis de Educación Regular.

César Rojas, Director Ejecutivo de la 
Corporación Educacional San Luis.
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La nueva oferta académica 
de carreras en la Región de Coquimbo

EN CENTROS DE FORMACIÓN TÉCNICA, INSTITUTOS Y UNIVERSIDADES

A 
pesar de que el período de matricula 
en los diferentes centros de formación 
técnica, institutos y universidades dice 

relación con su funcionamiento interno, varios 
recintos de educación superior se encuentran 
prontos a iniciar con este proceso. 

En esta línea, con el objetivo de aumentar su 
oferta académica y en consecuencia, atraer más 
alumnos, han implementado nuevas carreras, 
realidad de la que no quedan exentas las ubicadas 
en la Región de Coquimbo. 

“Para el próximo año, nos encontramos pre-
sentando cuatro carreras nuevas: Pedagogía en 
Matemáticas, Administración Pública, Ingeniería 
en Biotecnología junto con Ingeniería Civil en 
Computación e Informática. Al mismo tiempo, 
renovamos las carreras de Ingeniería Civil que 
durarán 10 semestres. O sea, se optimizó el 
proceso de formación”, afirmó el encargado del 
Departamento de Admisión además de Matricula 
de la Universidad de La Serena (ULS), Alex 
Arancibia. 

Es así como agregó que, antes de realizar cual-
quier propuesta, efectuaron un estudio respecto 
al entorno en el que se encuentran insertos.

“Ajustamos la oferta anualmente en conjunto con 
nuestra red de empleadores. En este sentido, se 
busca proponer carreras atingentes a las deman-
das del mercado. Consideramos formar técnicos 
de calidad para la Región de Coquimbo y el resto 
del país”, señaló, por su parte, la encargada de 
Admisión y Difusión del Centro de Formación 
Técnica Juan Bohón, Daniela Marticorena. 

En esta línea, destaca electromecánica como 
una de las carreras nuevas del recinto de edu-
cación superior. 

“Queremos resaltar las dos nuevas carreras que 
incorporamos como son Ingeniería Civil en Minas 
y Geología, a la que se suma Servicio Social para 
nuestro Instituto Profesional (…). Hasta el 8 de 
diciembre, estará disponible la matrícula costo 
cero para todos nuestros nuevos estudiantes del 
IP Y CFT”, manifestó, entretanto, la directora de 
admisión de la sede La Serena de Santo Tomás, 
María Eliana Torres. 

Así, añadió que la institución es parte del 
Sistema de Acceso a la Educación Superior 
(SAES) y por esta razón, su principal vía de 

acceso es a través del Sistema 
Centralizado del Ministerio de 
Educación (MINEDUC). 

“En el Instituto Profesional Santo 
Tomás y su centro de formación 
técnica, el proceso de admisión 
no exige que el postulante haya 
rendido la Prueba de Acceso a la 
Educación Superior (PAES), ni un 
puntaje mínimo de postulación. 
Junto con ello, es importante des-
tacar que en nuestra institución 
trabajan docentes que poseen una 
gran trayectoria y vasta experiencia 
en las materias además de conte-
nidos académicos que imparten. 
Actualmente, contamos con impor-

tantes convenios con empresas de distintas 
áreas productivas que permiten a nuestros 
estudiantes realizar su práctica profesional”, 

dijo, por su parte, el director de admisión 
de su sede en Ovalle, Mauricio Diaz. 

Por último, el subdirector de Admisión y 
Difusión de la Universidad Central (UCEN) 
en la Región de Coquimbo, José Pablo 
Soler, detalló que, aunque no introducirán 
nuevas carreras, si cuentan con una sólida 
oferta académica que comprende casi una 
veintena de cursos distribuidos en cinco 
facultades.

“Sin embargo, para el próximo año, ten-
dremos la inauguración de nuestro próximo 
edificio. Espacio que sumará más salas de 
clases, centro de simulación, laboratorios, 
áreas para docentes, junto con un auditorio 
completamente nuevo, entre otros. Con 
esto, continuaremos consolidando nuestro 
compromiso con la excelencia académica y 
el desarrollo integral de nuestro estudian-
tado”, concluyó.

Desde Pedagogía en Matemáticas, 
pasando por Ingeniería en Biotecnología, 
hasta Electromecánica destacan entre las 
que iniciarán su funcionamiento durante 
el próximo año. Esto, con el objetivo 
de aumentar su oferta académica y en 
consecuencia, atraer más estudiantes.  
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NUESTRAS 
CARRERAS
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¿Cómo evitar 
el acoso escolar 
en los colegios?

MÁS DE 380 DENUNCIAS SE REGISTRAN EN LO QUE VA DEL AÑO

D e  a c u e rd o  a  i n fo r m a c i ó n  d e  l a 
Superintendencia de Educación, publicada 
por la Academia Digital de Psicología y 

Aprendizaje (ADIPA), se registraron 4.502 casos 
de acoso escolar durante el año 2023. 

En tanto, en lo que va de este curso, se han 
anotado más de 380 denuncias de bullying, ca-
sos que se focalizan, sobre todo, en las comunas 
de Maipú, Santiago, Concepción, Puerto Montt 
además de Viña del Mar, entre otras. 

Número que da cuenta del aumento que ha 
tenido esta problemática al interior de los dife-
rentes colegios de Chile junto con la necesidad 
de buscar soluciones no solo para disminuirlo, 
sino que erradicarlo para el bienestar de los 
estudiantes. 

Consultado por los elementos que explica-
rían el aumento de la violencia escolar, 
el director de Convivencia Educativa 
de los colegios del Arzobispado, 
Carlos Fuentealba, afirmó 
que uno de ellos es el exce-
so de permisividad entre 
los integrantes de una 
comunidad educativa. 
Esto, al no contemplar 
y respetar las normas 
establecidas o velar por 
un buen trato además 
de sana convivencia.

“Las familias no se 
sienten involucradas en 
el proceso de formación 
de sus hijos, lo que no faci-
lita el hacerse responsables 
de sus conductas…dificulta 
la acción colaborativa de pre-
vención de la violencia”, agregó. 

En esta línea, el profesional señaló 
que el establecimiento de limites es bá-
sico y debe ser conocido por la totalidad de los 
integrantes de la comunidad educativa.

“Se necesita que estén en antecedentes 
de lo establecido en el reglamento interno 
de convivencia, se respeten las normas, 
que los estamentos existentes mantengan 
progresivamente un trabajo colaborativo 
en beneficio de la prevención además de la 
pronta actuación frente a cualquier hecho 
de violencia”, complementó. 

Al mismo tiempo, Fuentealba manifestó que 
los protocolos de prevención del bullying son 
esenciales, ya que no solo permiten aplicar 

sanciones de tipo punitiva, sino que 
también mantener en forma pre-

ventiva cualquier conducta 
de acoso escolar, tanto de 

estudiantes, como de 
apoderados, docentes 

o asistentes de la 
educación.

“Los reglamen-
tos tienen que 
ser  real izados 
en conjunto con 
la  comunidad 
educativa, socia-
lizados junto con 

aplicados confor-
me a lo dispuesto 

en las leyes y normas 
vigentes”, dijo. 
Por últ imo, el  di-

rector de Convivencia 
Educativa de los colegios 

del Arzobispado aseguró que 
su experiencia reveló que mientras 

se mantengan acciones colaborativas, con 
participación del equipo de convivencia, 

profesores jefes, docentes de aula además 
de asistentes de la educación, la acción 
preventiva de violencia será permanente 
y no solo de acción punitiva. 

Cabe destacar que lo que la ley define 
como acoso escolar, según la Biblioteca del 
Congreso Nacional (BCN), es todo acto de 
agresión u hostigamiento reiterado, efectua-
do por estudiantes que atenten en contra 
de un par, valiéndose de una situación de 
superioridad o de indefensión de la víctima, 
que le provoque maltrato, humillación o 
temor fundado de verse expuesta a un mal 
de carácter grave. Estos actos agresivos 
pueden ser cometidos por un solo alumno 
o por un grupo y pueden ser tanto dentro 
como fuera del establecimiento educacional.

“Los padres, madres, apoderados, profesio-
nales junto con docentes de la comunidad 
educativa que tengan conocimiento de un 
caso de violencia escolar, deben denun-
ciarlo al establecimiento según dicte su 
protocolo interno. Dicho reglamento debe 
incorporar políticas de prevención, medidas 
pedagógicas, protocolos de actuación y 
diversas conductas que constituyan falta 
a la buena convivencia escolar, graduán-
dolas de acuerdo a su gravedad, además 
de establecer las medidas disciplinarias 
correspondientes a tales conductas. Si las 
autoridades del establecimiento no aplican 
las medidas correctivas, disciplinarias o 
pedagógicas que su protocolo dicte pa-
ra estos casos, pueden ser sancionadas 
con multas de hasta 50 UTM (Unidades 
Tributarias Mensuales), que se duplicarán 
en caso de reincidencia”, finaliza.

Uno de los elementos que explicaría el 
aumento del bullying es el exceso de 
permisividad entre los integrantes de una 
comunidad educativa. Esto, al no contemplar 
y respetar las normas establecidas o velar 
por un buen trato o sana convivencia.
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ADMISIÓN 2025
CENTRO DE FORMACIÓN TÉCNICA JUAN BOHON

los resultados del periodo com-
plementario, y al día siguiente se 
iniciará el periodo de matrícula en 
los colegios y escuelas, el cual se 
extenderá hasta el 13 de diciembre. 

Al respecto, el seremi de Educación 
de la Región de Coquimbo, Nicolás 
Pérez Allendes, destacó que en 
este proceso se busca garantizar 
la igualdad de oportunidades. 

“Hoy, las familias son quienes 
eligen el establecimiento de su 
interés, eliminando barreras de 
acceso a la educación. Este enfoque 
se refleja también en el Sistema 
de Admisión Escolar, donde se 
prioriza la libertad de elección 
y se busca garantizar que todos 
los estudiantes tengan igualdad 
de oportunidades para acceder a 
una educación de calidad”, indicó. 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
A esta altura del año, los estu-

diantes de cuarto medio ya han 
cerrado su etapa escolar y se alis-
tan para postular e ingresar a la 
educación superior. 

En ese sentido, el primer pa-
so es la Prueba de Acceso a la 
Educación Superior (PAES), la 
que se desarrollará entre el 2 y 4 
de diciembre. 

El primer día se desarrollará la 
PAES competencia Matemática 2 
(M2), a partir de las 15:00 horas. 

A las 09:00 horas del 3 de di-
ciembre los estudiantes debe-

rán rendir la PAES Competencia 
Lectora, mientras que a las 15:00 
horas del mismo día será la PAES 
electiva de ciencias. 

Finalmente, a las 09:00 horas 
del 4 de diciembre será la PAES 
Competencia Matemática 1 (M1); 
mientras que a las 15:00 horas  
será la electiva de Historia. 

Tras esto, los aspirantes a entrar 
a la educación superior tendrán 
que esperar hasta enero del 2025. 

A las 09:00 horas del 6 de enero 
se dará inicio al período de pos-
tulación centralizada, proceso 
que cerrará a las 13:00 horas del 
9 de enero. 

Al mediodía del 20 de enero se 
entregarán los resultados del pro-
ceso de selección, y un día más 
tarde se dará inicio al proceso de 
matrícula para los convocados 
del primer período. El 23 de enero 
concluirá dicho primer periodo. 

“El proceso de admisión centrali-
zada a las universidades adscritas al 
Sistema de Acceso ha sido diseñado 
para ser más inclusivo y flexible, 
gracias a la implementación de las 
Pruebas de Acceso a la Educación 
Superior (PAES) desde noviembre 
de 2022. Estas pruebas no solo 
evalúan el conocimiento teórico, 
sino también las competencias 
prácticas, asegurando que los 
postulantes estén bien preparados 
para los desafíos académicos y 
profesionales”, declaró el seremi 
de Educación, Nicolás Pérez.

S e acerca el fin de año y con 
ello también llega el pro-
ceso de admisión 2025 

para los establecimientos de 
educación, ya sean para 
colegios o universidades. 

Por esta razón, es im-
portante que las fa-
milias conozcan las 
fechas para dichos 
procesos, con el fin 
de que sus hijos pue-
dan continuar con su 
proceso educativo. 

EDUCACIÓN 
ESCOLAR 

Desde el Ministerio de 
Educación informan que el 
4 de diciembre se entregarán 

Los detalles del proceso de admisión 
a la educación escolar y superior

IMPORTANTE INFORMACIÓN PARA LAS FAMILIAS

Desde 
el 5 al 13 de 

diciembre se desarrollará 
el proceso de matrícula en 
los colegios. Por otro lado, 

tras la rendición de la PAES, las 
universidades tendrán su proceso 
de postulación entre el 6 y 9 de 

enero de 2025, para luego 
iniciar las matrículas el día 

21 del mismo mes.
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Modalidad de enseñanza “online” gana 
terreno entre las universidades regionales

PERMITE COMPATIBILIZARSE CON OTRAS RESPONSABILIDADES

En conjunto con el modo 
“tradicional” de cur-
sar una carrera en 

un centro de formación 
técnica, instituto o univer-
sidad, es decir, presencial, 
en la última década se 
ha ido popularizando la 
modalidad a distancia u 
“online”. 

Así, según información 
de la Universidad Mayor 
(UMAYOR), la forma “e-
learning” se ha ido valiendo de 
la tecnología electrónica como, 
por ejemplo, computadoras, tablets 
o teléfonos móviles para enseñar, esce-
nario del que no quedan afuera los recintos de 
educación superior ubicados en la zona como 
Santo Tomás o la Universidad Central (UCEN). 

De hecho, desde el primero, su director de ad-
misión de la sede de Ovalle, Mauricio Diaz, afirmó 
que pueden matricularse online en sus carreras 
profesionales, técnico-profesionales y técnicas de 
nivel superior en el instituto profesional además 
del centro de formación técnica disponibles desde 
Arica hasta Punta Arenas en el sitio matriculaon-
line.santotomas.cl. 

“Con la finalidad de hacer su experiencia más 
eficiente, ponemos a disposición nuestra platafor-
ma de matrícula en línea, que permitirá inscribirse 
fácilmente…y lo más importante, desde cualquier 
lugar en donde esté (…). Junto con las carreras 
en formato presencial, Santo Tomás dispone de 
17 online con el objetivo de que pueda desarrollar 
su carrera profesional de forma flexible, con un 
formato que permita compatibilizar la vida familiar, 
con el trabajo y el estudio. Nuestros 47 años de 
trayectoria nos avalan para poder entregar una 
educación flexible, que permitirá estudiar a su 
ritmo, con un completo sistema de aulas virtua-
les, apoyo de tutores especializados que guiarán 
el proceso académico, un catálogo de servicios 
online y una formación integral con el sello Santo 

Tomás”, agregó. 
En este sentido, el 
director de admisión 
de la sede de Ovalle 
señaló que en la 
modalidad online 
se encuentra una 
experiencia aca-
démica flexible, 

con carreras 100% 
online y en formato 

asincrónico. Es así 
como podrá avanzar 

en su formación apoyado 
por un equipo de tutores, 

una plataforma tecnológica 
además de un modelo de servicios 

que se adapta a sus necesidades. 
Mientras que el subdirector de Admisión y 

Difusión de la Universidad Central (UCEN) 
en la Región de Coquimbo, José Pablo Soler, 
complementó que “tenemos diversas carre-
ras online. Actualmente, contamos con tres 
programas de pregrado en este formato: 
Contador Auditor, Ingeniería Comercial e 
Ingeniería en Administración de Empresas. A 

estas se postula de manera directa enviando 
la documentación a nuestro contacto de 
admisión o bien, asistiendo presencialmente 
a nuestro recinto”. 

Al mismo tiempo, manifestó que cuentan 
con programas presenciales denominados 
“advance” que se realizan los viernes en la 
tarde además del sábado. 

“Allí tenemos Ingeniería Comercial e 
Ingeniería Civil Industrial. Este programa 
se refiere a alguien, por ejemplo, que ya tiene 
una carrera de pregrado y quiere sacar una 
segunda”, finalizó el subdirector de Admisión 
y Difusión de la Universidad Central (UCEN) 
en la Región de Coquimbo. 

 
PLAN DE ESTUDIOS 

De acuerdo a la Universidad Andrés Bello 
(UNAB), para estudiar una carrera online, es 
importante tener una buena organización 
junto con apoyarse en el plan de estudios. 
El plan de estudios es la primera referencia 
para los estudiantes, ya que en él pueden 
conocer los horarios, objetivos, contenidos, 
evaluaciones y materiales de apoyo.

Cabe 
destacar que, para 

estudiar una carrera bajo 
esta premisa, es importante 

tener una buena organización 
junto con apoyarse en el plan 

de estudios. Este, es la primera 
referencia para los alumnos, ya 
que en él pueden conocer los 

horarios, objetivos, contenidos, 
evaluaciones y materiales 

de apoyo.

Las clases se realizan en aulas virtuales, en tiempo real, con profesores y 
compañeros de estudio.
Se tiene acceso a todo el material de estudio y a herramientas de trabajo 
individual y colaborativo.
Las evaluaciones son formativas y calificadas, y se realizan en línea.
Las clases se graban y quedan disponibles en la plataforma por un tiempo 
determinado. 
Fuente: UMAYOR.

La importancia del plan de estudios 
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EDUCACIÓN LA SERENA 2025:
PARTICIPATIVA, INTEGRAL E INCLUSIVA

42 establecimientos 
educacionales y 16 
jardines infantiles VTF, 
componen el universo 
educacional  de la 
Corporación Municipal 
Gabriel González Videla 
de La Serena, desde la 
costa al valle, para 
entregar acceso y 
cobertura a más de 14 
mil estudiantes en el 
territorio.

Su red de liceos técnico profesionales, 
compuesta por cinco establecimientos, 
entrega formación para doce especiali-
dades que se encuentran entre las carre-
ras más atractivas y con mayor número 
de estudiantes matriculados en los 
Centros de Formación Técnica, de acuer-
do al Servicio de Información de Educa-
ción Superior (SIED), del MINEDUC.

Por su parte, los colegios Manuel Rodrí-
guez, El Milagro y Luis Braille acogen a 
niños, niñas y adolescentes con necesi-
dades educativas especiales, mediante 
profesionales capacitados y equipa-
miento acorde para colaborar en el 
desarrollo de las habilidades de sus 
estudiantes. 

Colegios, liceos y jardines infantiles 
implementan acciones y estrategias 
para el desarrollo de sus sellos educati-
vos o pedagógicos, que además de un 
elemento “identitario” del establecimien-
to, es un factor positivo para la motiva-
ción, convivencia y clima escolar. 

El Departamento de Educación de la 
Corporación Municipal impulsa una serie 
de iniciativas destinadas a favorecer el 
buen clima en las unidades educativas, 
como talleres para apoderados, 
estudiantes y equipos de trabajo de los 
colegios y liceos para abordar la convi-
vencia escolar, con todos los actores y 
aristas. Destaca este año, el taller 
“Bullying Un Mal Compañero”, que busca 
que los estudiantes desarrollen habilida-
des y adquieran valores formativos, en 
un espacio de diálogo participativo y de 
trabajo en equipo. 

El plan de formación ciudadana imple-
mentado para fortalecer la participación 
estudiantil, a través de la formación de 
centros de estudiantes, busca el 
desarrollo del pensamiento crítico de los 
y las estudiantes, entendiendo a los 

establecimientos como espacios demo-
cráticos. 

INNOVACIÓN TECNOLÓGICA Y 
MEDIO AMBIENTE
Charlas con científicos y astrónomos, 
talleres, exhibiciones, alianzas, aplica-
ciones en IA y capacitaciones en robóti-
ca, como también la adquisición de 
equipos y la itinerancia de dos planeta-
rios móviles, que visitan colegios, liceos 
y jardines infantiles durante el año, junto 
al acceso de una sala especial para 
ciencias, disponible para todos los 
estudiantes y sus proyectos, forman 
parte de la experiencia formativa de 
niños y niñas que participan en más de 
15 clubes de ciencias en sus estableci-
mientos. Durante el año 2024, se 
instalaron tres proyectos pilotos de 
equipamiento de energías renovables 
para el manejo hídrico, en los colegios 
Lambert, La Estrella y Saturno. 

CULTURA, ARTES Y PATRIMONIO
Plásticas, música, actuación, recreacio-
nes históricas, visitas a museos, sitios 
patrimoniales, cabildos, desfiles y 
exposiciones públicas, son instrumentos 
motivadores para que los estudiantes 
puedan desarrollar su creatividad, traba-
jar en equipo e implementar sus ideas, 
dentro y fuera del aula.

PARTICIPACIÓN Y DIÁLOGO CON 
LAS COMUNIDADES EDUCATIVAS Y 
EL TERRITORIO
Mesas dialógicas, foros, talleres, ferias y 
capacitaciones con las comunidades, 
han fortalecido y favorecen el vínculo, 
trabajo y el rol social de los estableci-
mientos educacionales para lograr 
canalizar proyectos y demandas que 
benefician a los territorios.

EDUCACIÓN INTEGRATIVA E 
INCLUSIÓN
Formar hábitos de vida saludable con 

actividades deportivas y recreativas, 
desde trekking hasta kayak y capacita-
ciones para funcionarios y apoderados 
en temáticas sobre estudiantes TEA o 
talleres sobre equidad de género para 
estudiantes, facilitan la asistencia y 
formación de niños, niñas y jóvenes en 
los colegios y liceos municipales de La 
Serena, tanto especiales como regula-
res. 

Finalmente, los más de catorce mil 
estudiantes matriculados en los colegios 
y liceos, tienen acceso a beneficios 
escolares alimentación de JUNAEB, 
becas Presidente de la República, indíge-
na, práctica técnico profesional, becas 
tics 7°, modulo dental escolar y otras 
prestaciones de APS de La Serena.
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Claves para mejorar la empleabilidad en 
un mundo laboral en constante cambio

IMPORTANTE ES AVANZAR EN UNA ALIANZA PÚBLICO-PRIVADA 

El mercado actual 
demanda habilidades 

que no solo se adquieren 
en las aulas, sino que 

también requieren de un 
proceso de aprendizaje 

práctico, como formación 
en habilidades digitales, 

sostenibilidad y 
competencias específicas 

vinculadas al “aprender 
haciendo”.

En un mundo laboral cada vez más 
competitivo y marcado por la rápida 
evolución tecnológica, la capacitación 
juega un papel esencial para mejorar 
la empleabilidad de quienes buscan 
insertarse en el mercado de trabajo. 
Eduardo Toro Gallardo, director regional 
(s) de SENCE, lo tiene claro: la for-
mación y actualización continua son 
fundamentales para que los jóvenes 
accedan a mejores oportunidades 
laborales.

Al respecto, la autoridad regional 
afirmó que la importancia de las 
capacitaciones radica en “generar 
mayores competencias basadas en 
la educación formal propiamente tal. 
Y el apoyo de una capacitación, sin 
duda, mejorará la empleabilidad de 
nuestros jóvenes, dado que el mercado 
laboral cada vez más necesita actua-
lizaciones digitales, de sostenibilidad 
y competencias desde el aprender 
haciendo, por lo que es necesario 
potenciar la enseñanza formal, desde 
el colegio hasta la educación superior, 
con procesos de capacitación y cer-
tificación actualizadas, que permitan 
tener mayores oportunidades de ser 
contratado”, sostuvo.

En este contexto, el director (s) 
de SENCE resalta la importancia de 
fortalecer los procesos educativos 
desde la enseñanza básica hasta 
la educación superior, pero con un 
enfoque especial hacia los jóvenes 
egresados de la educación media. 
Según Toro, este grupo enfrenta ma-
yores barreras de acceso a un empleo 
formal, lo que hace imprescindible 

que reciban capacitación técnica y 
actualizada que los prepare para un 
entorno laboral cada vez más exigente.

“Tenemos dos niveles de egresados: 
quienes recién egresan de cuarto me-
dio, versus quienes lo hacen desde la 
educación superior. En ambos casos 
la capacitación es un factor muy im-
portante, no obstante, nuestro foco 
va encaminado por quienes tienes 
menos oportunidades de acceso a 
un empleo, como son los estudiantes 
egresados de enseñanza media”, 
señaló director (s) de SENCE.

Para abordar esta necesidad, se ha 
trabajado en fortalecer las alianzas 
público-privadas, una estrategia que 
busca llevar la capacitación directa-
mente a los jóvenes egresados de la 

enseñanza media. Estas iniciativas 
se enfocan principalmente en me-
jorar las competencias técnicas y 
transversales, y están orientadas a 
áreas clave como la digitalización y 
la sostenibilidad ambiental.

“Estamos potenciando alianzas 
público-privadas que permitan llevar 
capacitación a jóvenes de 4° medio 
y generar competencias actualizadas 
en el plano técnico, pero con énfasis 
en la digitalización y sostenibilidad 
ambiental, basados en programas 
formativos que son definidos por un 
diálogo entre empresas, trabajadores 
y el Ministerio del Trabajo y Previsión 
Social. Además, queremos que las 
empresas usen instrumentos como 
Aprendices, programa de SENCE que 

incentiva la formación dual de jóve-
nes egresados de enseñanza media 
técnica profesional y de educación 
superior”, explicó la autoridad regional.

ESPACIO DE CAPACITACIÓN 
Y OPORTUNIDADES

En línea con esta política de fo-
mento a la capacitación y el empleo 
juvenil, la Universidad Central Región 
de Coquimbo, junto a Diario El Día, 
organiza la Feria Laboral “Conecta 
tu Futuro”. Este evento, que tendrá 
lugar los próximos 4 y 5 de diciembre 
en el Hotel Club La Serena, busca 
ofrecer una oportunidad única para 
mejorar la preparación profesional y 
acceder a valiosos contactos en el 
mundo laboral.

La feria contará con una serie de ta-
lleres formativos orientados a mejorar 
la empleabilidad de los asistentes, 
enfocados en diversas áreas clave 
para el desarrollo profesional. Entre los 
temas que se abordarán se incluyen 
inclusión laboral, preparación para la 
empleabilidad, capacitación y desa-
rrollo profesional, habilidades blandas 
y liderazgo, y aspectos jurídicos y rol 
de las empresas.

La feria ofrecerá también espacios 
donde los y las asistentes podrán 
interactuar con empresas de la re-
gión y conocer de primera mano qué 
buscan los reclutadores. 

Para más información sobre cómo 
participar en la actividad pueden 
escribir al correo electrónico: egre-
sadosregioncoquimbo@ucentral.cl.

EDUARDO TORO GALLARDO
DIRECTOR REGIONAL (S) DE SENCE

La capacitación es un 
factor muy importante, 
no obstante, nuestro 
foco va encaminado 
por quienes tienes 
menos oportunidades 
de acceso a un 
empleo, como son los 
estudiantes egresados 
de enseñanza media”

EQUIPO EL DÍA             Región de Coquimbo

A juicio del director (s) de SENCE es importante fortalecer los procesos educativos desde 
la enseñanza básica hasta la educación superior, pero enfocándose en los estudiantes de 
enseñanza media. 

PEXELS
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REMATE

Segundo Juzgado de Letras Osorno, Rol C-15015-2008, 
BANCO SANTANDER CHILE / CONSTRUCTORA ALCUS 
LIMITADA, juicio ejecutivo, se rematará el día 5 de diciem-
bre de 2024 a las 10:00 hrs, por videoconferencia, 
plataforma Zoom link de conexión 
https://zoom.us/j/96217186378 publicado en 
www.pjud.cl, inmueble denominado LOTE C-CINCO, 
resultante de la subdivisión predial del Lote C Reserva 
Saturno de la Comuna de La Serena, singularizado en el 
plano que se encuentra agregado bajo el numero trescien-
tos noventa y siete al final del Registro de Propiedad 
correspondiente al año 1993.- La superficie del predio es 
dieciséis mil cuatrocientos cinco metros cuadrados, Los 
deslindes del Lote C-cinco, son los siguientes: AL NORTE, 
en seis metros con camino público que lo separa del Lote 
C guion treinta; AL SUR, en treinta y un metros con otros 
propietarios, AL ORIENTE, en seis metros y en ciento 
cincuenta metros con Lote C guion seis; AL PONIENTE, 
en línea curva y sinuosa con el Lote C guion cuatro- Rol de 
Avalúos 1021-347.- El dominio a nombre de la demanda-
da se encuentra inscrito a fojas 3.702 Nro. 3.202 del 
Registro de Propiedad año 2006, del Conservador de 
Bienes Raíces de La Serena. Mínimo: $87.818.652.- 
Saldo debe ser consignado al tercer día hábil siguiente, en 
la cuenta corriente del Tribunal mediante cupón de pago 
Banco del Estado. Interesados deben tener activa su Clave 
Única y rendir garantía correspondiente al 10% del 
mínimo, mediante depósito judicial o cupón de pago del 
Banco del Estado en la cuenta corriente del Tribunal N° 
81.500.086.581, lo anterior hasta el día hábil anterior a 
la fecha de la subasta. No se aceptará otro medio para 
constituir la garantía, como tampoco transferencia 
electrónica. Bases de remate y demás antecedentes en 
secretaria del Tribunal. Harold Espinoza Asenjo. 

SECRETARIO (S)

Fundación Educacional
Colegio San Juan Bautista de Ovalle
CONCURSO PÚBLICO DE CONTRATACIÓN

DE SERVICIO ATE

Se abre concurso para la contratación de servicios de 
Asistencia Técnica Educativa (ATE) de CAPACITACION, 
para fortalecer la Gestión de Gestión Pedagógica en 

“Metodologías activas para el desarrollo del 
pensamiento”.

Las bases se pueden revisar en 
www.colegiosanjuanbautista.cl y/o solicitarlas al 

correo electrónico 
coordinacion.sep@colegiosanjuanbautista.cl.

Las propuestas se recibirán hasta el día 20 de 
Diciembre 2024 hasta las 12:00 horas, según lo 

señalado en las bases del Concurso Público.

CLUB SOCIAL DE DIAGUITAS 
LICITACIÓN PRIVADA DE CONCESIÓN

CON PATENTE DE RESTAURANTE Y ALCOHOLES 
POSTULACIÓN HASTA EL 28 DE NOVIEMBRE 2024 

SOLICITAR INFORMACIÓN AL CORREO: 

licitacionclubsocialdiaguitas@gmail.com 

Senado despacha Presupuesto 2025 
en maratónica jornada

RESTITUYÓ GLOSA AL INDH Y CHILE CRECE CONTIGO

Tras la aprobación del presupuesto en el Senado, el trámite continuará ahora en la Cámara 
de Diputados, antes de despacharlo definitivamente. 

SENADO.CL

La Dirección de 
Presupuestos informó que 
se reincorporaron partidas 

para los 46 Servicios 
Locales de Educación 

Pública, Subsecretaría de 
la Niñez, INDAP y el SEA, 

pero se rechazaron fondos 
para SENDA, SERCOTEC y la 

Defensoría Penal Pública. 

Cerca de las 5:00 de la mañana de 
este viernes, el Senado despachó el 
Presupuesto 2025, pasando a tercer 
trámite constitucional a la Cámara 
de Diputados, que deberá revisar y 
validar los cambios realizados en la 
segunda revisión.

El ministro de Hacienda, Mario Marcel, 
destacó que “esta mañana de viernes 
hemos culminado en el Senado cinco 

días de trabajo continuo, exhaustivo, 
detallado, donde se ha revisado todo 
lo que se tiene previsto en materia 
de recursos y en contenido para el 
sector público el próximo año”.

“El resultado es plenamente satis-
factorio, se han logrado revertir todas 

las votaciones negativas que hubo 
en la Cámara de Diputados, que para 
el gobierno era importante revertir 
para que no quedara una reducción 
de recursos que no pudiera después 
modificarse en una comisión mixta”, 
agregó.

LARGO DEBATE DEL 
PRESUPUESTO 2025

Durante el largo debate, a eso de las 
2:00 de la madrugada se anunció un 
protocolo de acuerdo en materia de 
educación, lo que permitió reponer 
los recursos para los 46 Servicios 
Locales de Educación Pública (SLEP).

Ante ello, el ministro de Educación, 
Nicolás Cataldo, destacó que “hemos 
estado trabajando intensamente en 
la formulación de un protocolo de 
acuerdo que ha logrado sintetizar 
distintos compromisos y elementos 

que fueron surgiendo durante esta 
discusión y que nos han permitido 
arribar a un acuerdo que pone en 
perspectiva el desarrollo, el forta-
lecimiento de la educación pública 
y el mejoramiento que el sistema 
educativo debe tener”.

“Queremos valorar y agradecer la 
disposición de las senadoras y sena-
dores durante la discusión que nos 
llevó a lograr importantes acuerdos 
y aprobación de valiosos recursos 
destinados, por ejemplo, a Educación, 
Cultura, Salud y Derechos Humanos. 
El lunes continuaremos estableciendo 
un diálogo transversal para que sean 
ratificadas en el tercer trámite en la 
Cámara de Diputadas y Diputados, y 
eventualmente en una comisión mix-
ta”, añadió Álvaro Elizalde, secretario 
general de la Presidencia.

PARTIDAS REINCORPORADAS 
Y RECHAZADAS

Mediante un comunicado, la Dirección 
de Presupuestos señaló que entre los 
ítemes reincorporados exitosamente 
fue la partida del Instituto Nacional 
de Derechos Humanos (INDH) y de 
la Subsecretaría de la Niñez, incluido 
el programa Chile Crece Contigo. Lo 
mismo ocurrió con los fondos para 
el Instituto Nacional de Desarrollo 
Agropecuario (INDAP) y el Servicio 
de Evaluación Ambiental (SEA).

Pero, por otra parte, se rechazó el 
financiamiento del Servicio Nacional 
para la Prevención y Rehabilitación del 
Consumo de Drogas y Alcohol (SENDA), 
para el Servicio de Cooperación 
Técnica (SERCOTEC), la Defensoría 
Penal Pública en el Ministerio de 
Justicia y para la asignación Juegos 
Panamericanos y Parapanamericanos 
en el Instituto Nacional de Deportes 
(IND), entre otros.

BIOBIO                             Chile
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Jóvenes músicos encendieron 
el alma de Coquimbo 

SEGUNDA VERSIÓN DEL FESTIBANDCO 2024

Cerca de 280 niñas, niños y jóvenes de establecimientos 
de Ovalle, Monte Patria, La Serena y Coquimbo se 

reunieron para tocar masivamente y dar cuenta de sus 
sueños y aprendizajes musicales; jornada que contó con 
el financiamiento del Ministerio de las Culturas, las Artes 

y el Patrimonio a través de su Programa de Apoyo a 
Organizaciones Culturales Colaboradoras.

El pasado 8 de noviembre, el Salón 
Auditorio del Edificio Consistorial de 
Coquimbo se transformó en un es-
pacio de conexión y celebración para 
280 jóvenes músicos de la región 
que fueron parte de la versión 2024 
del Festival Regional de Bandas de 
Concierto, “FestibandCo”, organiza-
do por la Fundación Filarmónica de 
Coquimbo, gracias al financiamiento 
del Ministerio de las Culturas, las 
Artes y el Patrimonio a través de su 
Programa de Apoyo a Organizaciones 
Culturales Colaboradoras, y que contó 
con el apoyo del Departamento de 
Cultura de la Ilustre Municipalidad 
de Coquimbo.

El evento contó con la participación de 
estudiantes del Colegio Cerro Guayaquil 
de Monte Patria, Colegio De Artes Eliseo 
Videla Jorquera de Ovalle, Colegio de 
Artes Claudio Arrau de Coquimbo y la 
Escuela Experimental de Música Jorge 
Peña Hen de La Serena, además de 
la Banda Municipal Filarmónica de 
Coquimbo. La jornada no solo reunió 
a talentosos músicos, sino también 
a familias, docentes y la comunidad 
en general, en una jornada llena de 
emociones y aprendizajes.

APRENDIZAJE, COMPAÑERISMO 
Y APOYO FAMILIAR

Claudia Godoy Guerra, estudiante del 
Colegio Claudio Arrau de Coquimbo, 
expresó la importancia de convivir con 
otros músicos y aprender de ellos. “Fue 
una experiencia enriquecedora. Este 
festival nos permite tocar y compartir 
con músicos de diferentes estilos 
y aprender del compañerismo que 
se desarrolla en estos encuentros”. 
Según Claudia, estas oportunidades 
ayudan a los estudiantes a expandir 
sus conocimientos musicales y a 
fortalecer lazos de amistad.

Por su parte, Miguel Lafuente, 
trombonista de la Banda Intermedia 
Municipal Filarmónica Infantil de 
Coquimbo, destacó lo valioso de esta 
instancia para su desarrollo musical. 
“Me siento muy feliz de poder tocar 
aquí y aprender cada día más. Este 
tipo de eventos no solo me ayudan 
a crecer como músico, sino también 
como persona. La música es un arte que 
nos beneficia mental y físicamente”, 
afirmó. Miguel también alentó a otros 
jóvenes a no rendirse en su camino 
musical, recordándoles que “siempre 
se puede dar más”.

Para los apoderados, el festival tam-
bién representó una oportunidad de 

Para los jóvenes integrantes de las orquestas es fundamental que la educación no sólo enfoque en lo académico, sino también en el arte. 
CEDIDA

acompañar y apoyar el desarrollo 
integral de sus hijos. Rodrigo Araya, 
padre de Montserrat, miembro del 
grupo de flautas de la Banda Inicial 
Municipal Filarmónica Infantil de 
Coquimbo, expresó su satisfacción 
y agradecimiento. “Para mi hija, la 
banda ha sido una experiencia enri-
quecedora. Este tipo de actividades 
fortalecen su creatividad y persona-
lidad. Ha aprendido sobre disciplina, 
enfrentarse a un público y el valor del 

trabajo en equipo”. Rodrigo considera 
fundamental que la educación no solo 
se enfoque en lo académico, sino 
también en el arte, ya que ayuda a los 
niños a explorar otras dimensiones 
de su ser.

SUEÑO HECHO REALIDAD

Danie l  Muñoz,  d i rector  de 
Programación de la Fundación 
Filarmónica de Coquimbo, compar-
tió la emoción de ver este proyecto 
consolidarse y crecer. “Como fundador, 
junto a mi señora Constanza, es un 
sueño ver cómo esta fundación ha 
avanzado. Siempre imaginé este tipo 
de eventos cuando era niño, soñaba 
con una orquesta en Coquimbo, y 
hoy, ver a tantos jóvenes con ese 
mismo amor por la música, es un 
sueño cumplido”. Muñoz resaltó la 
importancia de seguir promoviendo 
el arte entre los jóvenes y alentó a los 
estudiantes a continuar persiguiendo 
sus sueños. “Ustedes pertenecen al 

mundo de los sueños, sigan soñando, 
porque esos sueños se convertirán 
en futuros logros”, afirmó.

Este proyecto reafirma el compro-
miso de la Fundación Filarmónica 
de Coquimbo y sus colaboradores 
por descentralizar la cultura y crear 
oportunidades para que jóvenes 
de diferentes comunas accedan a 
una educación artística de calidad. 
Además, el evento se proyecta como 
una plataforma que fomenta la inclu-
sión y el desarrollo de talentos en la 
Región de Coquimbo. Con cada nota, 
estos jóvenes músicos están no solo 
aprendiendo un arte, sino también 
forjando una identidad y construyendo 
un futuro lleno de posibilidades.

La Fundación Filarmónica de 
Coquimbo forma parte del Programa 
de Apoyo a Organizaciones Culturales 
Colaboradoras del Ministerio de las 
Culturas, las Artes y el Patrimonio, 
que busca fortalecer y dar continuidad 
a instituciones y organizaciones cul-
turales de derecho privado y sin fines 
de lucro. Este programa además es 
parte del Sistema de Financiamiento 
a Organizaciones e Infraestructura 
Cultural del Ministerio de las Culturas, 
las Artes y el Patrimonio que integra, 
articula y coordina de forma trans-
versal los planes, programas y fondos 
orientados al fomento y apoyo de las 
organizaciones, de la infraestructura 
cultural, y de la mediación artística. 
Todo esto con una vocación descen-
tralizada, mecanismos participativos, 
y la promoción de la creación de redes 
y asociaciones.

280
Niños de establecimientos de Ova-
lle, Monte Patria, La Serena y Co-

quimbo tocaron en la versión 2024 
del Festival Regional de Bandas de 

Concierto, “FestibandCo”.

EQUIPO EL DÍA             Coquimbo
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CORREDORES DE 
 PROPIEDADES

MR PROPIEDADES                 
997112460 – 512279815              

WWW.MRPROPIEDADES.CL

VENTAS 

Parcela Las Rojas, Valle de Elqui, 
5.237 m2, vista al valle, terra-
za, factibilidad de luz eléctrica, 
$40.000.000. Acepta oferta.

Casa Portal San Ramón, Coquimbo, 
3 dormitorios, 2 baños, 60/215 m2, 
$95.000.000. Acepta oferta.

Casa Pampa Baja frente Colegio 
Andrés Bello, 3 dormitorios, 2 
baños, 92/142 m2, $160.000.000. 
Acepta oferta.

Casa Larraín Alcalde, cerca Hospi-
tal y Universidad, 10 habitaciones, 
comedor, cocina, 7 baños, 180/240 
m2, $190.000.000, conversable.

Terreno El Milagro, 12.200 m2 a 
UF 2.6 el m2.

PROPIEDADES
 ARRIENDO - CASA 

  La Serena, Arcos de Pinamar, 
$450.000, arriendo casa, 2 dor-

mitorios, 1 baño, estacionamiento, 
protecciones.  F: +56990208043 

Coquimbo, Peñuelas Alto, 2 dor-
mitorios, $400.000. Otra, 4 dor-
mitorios, $450.000.  F: 963746641 

 Casa, 4 dormitorios, 2 baños, cer-
ca Escuela Música, $500.000.  F: 
961983084 

 Casa Villa Talinay II, 3 dormitorios, 
1 baño, con protecciones, esta-
cionamiento, $340.000. Sólo por 
WhatsApp  F: 961870219 

 La Serena, Arcos de Pinamar, 
2d, 1b, $430.000, año corrido.  F: 
982342042 

 Se arrienda casa, 3 dormitorios, 2 
baños, en sector residencial de La 
Serena. Interesados comunicarse 
al  F: 934105384 

 ARRIENDO - DEPARTAMENTO 

 La Serena, Avda. Pacífico, 3 dor-
mitorios, 1 baño, amoblada, año 
corrido, $400.000, incluye gastos 
comunes.  F: 963746641 

 La Serena, centro, 2 dormito-
rios, baño y cocina, calle Colón 
943, valor mensual $400.000.  F: 
977577667 

 Arriendo a dueño Depto. amoblado, 
hasta 2d, con estacionamiento, zona 
Avda. del Mar para sub-arrendar a 

turistas. Pago adelantado con che-
ques 5 meses corridos, a partir del 
01 de diciembre.  F: +56944834013 

 Se arrienda departamento, año 
corrido, sin amoblar en El Mila-
gro. Interesados comunicarse al  
F: 934105384 

 ARRIENDO - PIEZA 

 La Serena, centro, arriendo piezas 
individuales, central, gastos comu-
nes incluidos.  F: +56953343440 

 Coquimbo, Parte Alta, piezas 
amobladas a personas solas, 
no matrimonio, $80.000 c/u.  F: 
+56962455284 

 VENDO - CASA 

 La Serena, Las Compañías, sec-
tor Viña del Mar, casa 62 m2, sin 
estacionamiento, $42.000.000, se 
acepta subsidio.  F: 996461132 

 Casa sector El Olivar, 3d, 2b, 
calle principal, $35.000.000.  F: 
994541369 - 948067516 

 VENDO - DEPARTAMENTO 

 Departamento, 2.500 UF, 1 cua-
dra Avenida del Mar. Recibo 
propiedades para ventas. Terre-
no, $18.000.000, El Arrayán.  F: 
+56996395050 Corredora 

 VENDO - LOCAL 

 La Serena, La Recova, primer piso, 
patio interno, $180.000.000, con-
versable.  F: +56961704545 

 VENDO - TERRENO 

 Se vende un derecho en la 
Comunidad Agrícola Gualliguaica 
de 446,45 hás. aprox., Comuna 
de Vicuña, con goce singular 
de 500 m2 aproximadamente, 
en el pueblo, factibilidad de luz, 
$25.000.000, más comisión. Cel  
F: 998271993 

 Parcelas 5.000 m2, La Sere-
na, Cajón El Romero, desde 
$7.900.000.  F: 952039992 

 Panul, vendo Parcela N° 45 de 
6,2 hectáreas con orilla del mar. 
Tenemos estudio topográfico, 
valor $200.000.000. Contacto por 
celular o WhatsApp al  F: 9 9239 
5577 

 Subdivisión en terreno agrícola de 
1.000 m2, para entregar a su hijo, 
control, título e inscripción legal, 
todo independiente. Consultas al 
fono  F: 992818202 

 Terreno 680 m2, La Serena, pueblo 
Altovalsol, UF 1.000.  F: 996461132

VEHÍCULOS 
 VENDO - AUTOMÓVIL 

 Suzuki Celerio 2011 4 puertas, buen 
estado, 100.050 Km, $3.600.000, 
recibo ofertas.  F: 996412915 

 Peugeot 206 XR 2005 5 puertas, 
$2.600.000, recibo ofertas.  F: 
996412915 

 Mazda CX-3, 2.0, año 2022, mecá-
nico, 6 velocidades, blanco, 42.000 
Km, climatizador, skyactive, exce-

lente estado. Valor $14.900.000. 
WhatsApp  F: +56981392180 

 Mazda CX-5, 2.0, año 2013, mecá-
nico, 6 velocidades, negro, 183.000 
Km, climatizador, buen estado. 
Valor $8.900.000. WhatsApp  F: 
+56981392180 

 Taxi Nissan V-16 Sentra STD 1.6, 
2010, papeles al día, llegar y tra-
bajar.  F: 987265782 

 COMPRO - AUTOMÓVIL 

 Compro vehículos a empresas y 
particulares, con o sin deudas. 
Supero ofertas.  F: 991011583 Mar-
celo Campos 

OCUPACIONES
 REQUIERO CONTRATAR 

 Importante Colegio de La Sere-
na, busca Profesores en todas las 
áreas para completar su planta 
docente, deseable experiencia. 
Además de inspectores con expe-
riencia. Enviar Currículum con 
Certificado de Título la correo: 
docenteslaserena24@gmail.com  

 Se necesita Estilista o Barbero 
con experiencia, si es extranjero 
con documentación vigente.  F: 
+56989793489 

 Se necesita Maestro Ayudante de 
Soldador, para trabajar en Maes-
tranza, sector Pan de Azúcar, San 
Rafael 2. Interesados contactarse 
al  F: +569 76693895 

 Escuela de Lenguaje Cordillera 
Sindempart, Coquimbo, requiere 
contratar para reemplazo por 
44 horas Educadora Diferencial 
Especialista en TEL, por 15 días. 
Interesadas enviar Currículum 
a: escuela.lenguaje.cordillera@
gmail.com  

GENERALES
 VARIOS 

 Varón busca dama para amistad 
seria que guste de paseos y com-
pañía.  F: +56962455284 

 SÓLO MAYORES 

 Javiera 21 años, blanquita, besos 
apasionados.  F: +56940743153 

 Mary, 22 años, rubia, trato pololo.  
F: +56959947077 

 Laurita, 18 años, besos reales, trato 
pololo, con lugar.  F: +56971746596 

 Sara, masajes eróticos, con final 
feliz, cariñosa.  F: +56941781482 

 Fernanda, 18 años, de vuelta en La 
Serena.  F: +56972895190 

 Luciana, 18 añitos, recién llegada, 
trato pololo.  F: +56974028247 

 Julieta, delgadita, bello cuer-
po,  joven,  trato polo lo .   F : 
+56995510086 

 Gabrie la 25,  delgada,  bel lo 
cuerpo, servicio completo.  F: 
+56965675888 

 $10.000, lolita, boliviana, recién lle-
gada, amorosa, besos reales, lindo 
cuerpo, sin apuro.  F: 962885047 

 LEGALES 
 Por hurto se da orden de no pago 
todos y cada uno de los cheques 
correspondientes a la Cuenta 
Corriente N° 13500000303 del 
banco Estado de Chile, sucursal 
Combarbalá.  

Estamos atendiendo de
LUNES A SABADO DE 12:00 a 21:00 horas. 

DOMINGO DE 12:00 a 18:00 horas. 

PARRILLADAS

Reservas: 512 211519

 en toda la carta
Entre las 18 y 20:30 horas

Brasil 750, la Serena

CORREDORA  NECESITA  

INTERESADOS LLAMAR AL:
51  2 220280 / 995642860

DEPARTAMENTOS EN AVDA.  DEL  
MAR   Y  ALREDEDORES  PARA  

TURISTAS  

Con cartera de clientes desde el año 1992

Mallplaza La Serena, Alberto Solari 1400

APERTURA BOLETERÍAS:
Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.

Cierre después de la última función.

*
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera
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EXTRACTO

ERICK BARRIOS RIQUELME 
SECRETARIO SUBROGANTE

Ante el Tercer Juzgado de Letras La Serena, ubicado en calle Rengifo 240, en juicio 

ejecutivo, Rol Nº 2039–2024, caratulada “BANCO DE CRÉDITO E INVERSIONES 

con ROSENDE PIRAZZOLI”, se rematará el próximo 9 de diciembre de 2024, a las 

10:00 horas, el inmueble ubicado en DEPARTAMENTO Nº 210 del 2º piso, Edificio 

"B", Condominio Espacio Urbano, Avenida Francisco de Aguirre Nº 75, y derecho de 

uso y goce exclusivo sobre el ESTACIONAMIENTO Nº 20 letra "B", ubicado en la 

comuna de LA SERENA. El dominio se encuentra inscrito a nombre del referido 

deudor a  fojas 3360, Nº 2275, del Registro de Propiedad del Conservador de 

Bienes Raíces de La Serena, correspondiente al año 2.012; por el mínimo de 

$59.603.652.- El precio se pagará de contado, en plazo de tres días desde la subasta. 

Todo postor, para tomar parte de la subasta, deberá rendir caución por un valor                      

equivalente al 10% del mínimo establecido para la subasta, en vale vista DEL BANCO 

DEL ESTADO a la orden del Tribunal. Bases y antecedentes en Secretaría del Tribunal. 

La Serena, quince de noviembre de dos mil veinticuatro.

EXTRACTO

Erick Barrios Riquelme 
Secretario Subrogante.

Ante el Tercer Juzgado de Letras La Serena, ubicado en calle Rengifo 240, en juicio 
ejecutivo, Rol Nº 875–2024, caratulados “BANCO DE CRÉDITO E INVERSIONES 
con PETRICIC ZAMORANO”, se rematará el próximo 17 de diciembre del 2024, a 
las 09:00 horas, inmueble consistente en el DEPARTAMENTO Nº 41, 4º PISO, 
EDIFICIO MONTEGRANDE, USO Y GOCE EXCLUSIVO DEL ESTACIONAMIENTO 
Nº 121, CONDOMINIO PORTAL LA FLORIDA, II ETAPA, AVENIDA LAS PARCELAS 
UNIVERSIDAD DE LA SERENA Nº 816, ubicado en la comuna de LA SERENA. El 
dominio se encuentra inscrito a nombre del referido deudor a fojas 4815, Nº 3296, 
del Registro de Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de La Serena,                               
correspondiente al año 2.017; por el mínimo de $64.673.810.- El precio se pagará 
de contado, en plazo de tres días desde la subasta. Todo postor, para tomar parte de la 
subasta, deberá rendir caución por un valor equivalente al 10% del mínimo establecido 
para la subasta, en vale vista del Banco del Estado de Chile, a la orden del Tribunal. 
Bases y antecedentes en Secretaría del Tribunal. La Serena, diecinueve de noviembre 
de dos mil veinticuatro. 

EXTRACTO
PUBLICACIÓN DE REMATE

ISABEL CORTES RAMOS
 SECRETARIA SUBRROGANTE

En causa Rol  N.º 3024-2020, caratulada “BANCO DEL ESTADO DE CHILE con  CORTES 

ALVARADO NORBERTO OSCIEL”, seguida ante el Segundo Juzgado de Letras de La Serena, 

ubicado en calle Rengifo N° 240, La Serena, se designó día 03 de Diciembre de 2024, a las 

12:00 horas, objeto llevar a efecto remate del inmueble perteneciente a  NOLBERTO OSCIEL 

CORTES ALVARADO, ubicado en  Pasaje Julio Fossa Calderón N° 3964, que corresponde al 

sitio 11 de la manzana 3 del Plano de Loteo Altos del Llano, La Serena, cuyo avaluó asciende a 

la suma de $ 49.677.590.- Rol Avalúo N° 7000-40 encontrándose inscrita a nombre del 

demandado a Fojas 9963 N° 7069 del Registro de Propiedad del año 2016 del Conservador 

de Bienes Raíces de La Serena.- correspondiente a la tasación fiscal del 2º semestre de año 

2024, precio que se pagará íntegramente y al contado a más tardar dentro de los cinco días 

siguientes a la subasta, mediante consignación en la cuenta corriente del tribunal a su orden. 

Los postores para tomar parte del remate deberán rendir caución equivalente al 10% del 

mínimo para las posturas mediante en vale vista del Banco del Estado de Chile a la orden del 

Tribunal endosado a favor de este. Mayores antecedentes Secretaría del Tribunal. 

EXTRACTO

Estela Astudillo Jorquera
Secretaria Subrogante. 

Coquimbo, dieciocho de noviembre de dos mil veinticuatro.

Por resolución de fecha 25 de octubre de 2024, del 

Segundo Juzgado de Letras de Coquimbo, en causa 

Rol V-70-2024, caratulada “CALDERÓN”, se cita a 

audiencia de parientes de don MÁXIMO LEÓN                             

CALDERÓN MUÑOZ, Cédula de Identidad Número 

22.257.030-1, para el día 26 de noviembre de 2024, 

a las 10:00 horas, la que se realizará en las dependencias 

del Tribunal, ubicado en Santiago Trigo N°511, Coquimbo.

EXTRACTO
REMATE: TERCER JUZGADO CIVIL DE LA SERENA, RENGIFO N°240, LA SERENA, 
REMATARÁ EL DÍA 9 DE DICIEMBRE DE 2024; A LAS 11:00 HORAS, EL 
DEPARTAMENTO N°32, TERCER PISO, DEL EDIFICIO B; LA BODEGA N°39 DEL PISO 
SUBTERRÁNEO, AMBOS DEL EDIFICIO B, Y EL USO Y GOCE EXCLUSIVO DEL 
ESTACIONAMIENTO N°45, TODOS DEL CONDOMINIO BARRIO UNIVERSITARIO V, 
PRIMERA ETAPA, CON ACCESO PRINCIPAL POR AVENIDA SAN JOAQUIN N°1508. SE 
COMPRENDEN LOS DERECHOS DE DOMINIO, USO Y GOCE QUE CORRESPONDEN AL 
DEPARTAMENTO EN EL TERRENO Y DEMÁS BIENES QUE SE REPUTAN COMUNES, 
INSCRITO A FOJAS 7996 Nº5297 DEL REGISTRO DE PROPIEDAD DEL CONSERVADOR 
DE BIENES RAÍCES DE LA SERENA, AÑO 2021. MÍNIMO PARA LAS POSTURAS EN LA 
SUMA DE $72.067.888.- INTERESADOS DEBERÁN RENDIR CAUCIÓN MEDIANTE VALE 
VISTA DEL BANCO DEL ESTADO DE CHILE A LA ORDEN DEL TRIBUNAL POR UN VALOR 
DEL 10% DEL MÍNIMO ESTABLECIDO PARA EL REMATE, PRESENTADO EL DÍA FIJADO 
PARA LA SUBASTA. NO SE ADMITIRÁ COMO POSTORES A LAS PERSONAS QUE FIGUREN 
CON INSCRIPCIÓN VIGENTE EN CALIDAD DE DEUDOR DE ALIMENTOS EN EL REGISTRO 
NACIONAL DE DEUDORES DE PENSIONES DE ALIMENTOS PRECIO PAGADERO AL 
CONTADO DENTRO DE QUINTO DÍA HÁBIL SIGUIENTE A LA SUBASTA, DEMÁS 
ANTECEDENTES EN BASES DE REMATE Y LOS AUTOS ROL C-2257-2024, 
CARATULADOS “BANCO DE CHILE CON OLIVARES”.

ERICK BARRIOS RIQUELME
SECRETARIO SUBROGANTE.

EXTRACTO
En causa Rol C-1739-2021, caratulada “ BANCO DE 
CREDITO E INVERSIONES con JUAN CARLOS 
MENDIZABAL PINTO “ , seguida ante el Primer 
Juzgado de Letras de La Serena, se rematará el 11 de 
diciembre de 2024, a las 11 horas, el inmueble que 
corresponde al DEPARTAMENTO N°703, piso séptimo, 
y la BODEGA N° 65 primer piso, ambos del EDIFICIO C 
UNO, Conjunto Habitacional Condominio Lagunas del 
Mar-lote c, ubicado en AVDA PACÍFICO N° 741, comuna 
de La Serena.  Se incluyen el derecho de uso y goce 
exclusivo del estacionamiento de superficie N° 144 
mismo condominio, de la comuna de La Serena; inscrito 
a fojas 11.424 N° 8545 del Registro de Propiedad del 
año 2013 del Conservador de Bienes Raíces de La 
Serena.  Mínimum posturas $55.000.000. 
Interesados deben rendir caución por 10% del mínimo 
establecido para la subasta, en vale vista a la orden del 
Tribunal tomado de cualquier Banco. Demás 
condiciones y antecedentes en el expediente digital. La 
Serena, 19 de noviembre de 2024.

Secretario Subrogante
Alberto Eduardo Codoceo Collao

EXTRACTO
En causa Rol C-2773-2023, caratulada ” BANCO DE 
CREDITO E INVERSIONES con NICOLAS ADRIAN 
CHAVEZ TORRES “ del Primer Juzgado de Letras de La 
Serena, ubicad en Rengifo N° 240, La Serena, se 
rematará el  12 de diciembre de 2024, a las 11:00 
horas, el inmueble que corresponde al departamento N° 
307, 3er Piso, Edificio o Torre "B", Derecho de uso y 
goce exclusivo del estacionamiento N° 5, del 
Condominio Valles de La Florida IV, calle Las Orquídeas 
N° 5330, comuna de La Serena; inscrito a fojas 13.471 
N° 8.770 del Registro de Propiedad del año 2021 del  
Conservador de Bienes Raíces de La Serena. Mínimo 
posturas $55.440.186. Interesados deben rendir 
caución por 10% del mínimo establecido para la 
subasta,  mediante vale vista a la orden del Tribunal. 
Demás condiciones en el expediente digital.  La Serena, 
18 de noviembre de 2024.

Secretario Subrogante
Alberto Eduardo Codoceo Collao 
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Todo listo para el Torneo 
Master M-35 de rugby

ESTE SÁBADO DESDE LAS 09.00 HORASLa gran final de la 
temporada se llevará 

a cabo en las canchas 
del complejo Atenas 

de Coquimbo, bajo 
la responsabilidad 

organizativa de los 
Diablos de San Bartolomé. 

La invitación a asistir 
es abierta para toda la 

comunidad. 

Este sábado, y con la participación 
de 16 equipos, se desarrollará la gran 
final del Torneo Master M-35 de rugby. 
Los elencos, provenientes de todo el 
país, se darán cita en las canchas del 
complejo Atenas de Coquimbo, en un 
torneo que promete ser una celebración 
única y vibrante de esta disciplina en 
la región.

Bajo la organización de los Diablos de 
San Bartolomé, este evento de carácter 
anual, se ha consolidado como uno de 
los torneos más esperados del calen-
dario rugbístico nacional, ofreciendo 
tanto competencia como camaradería 
entre equipos y jugadores de vasta 
experiencia.

“Ha sido un arduo y exigente trabajo 
de coordinación para tener un gran 
torneo”, afirmó el presidente del Club 
San Bartolomé, Ignacio García, quien  

San Bartolomé 
ha tenido una 
gran temporada 
en todas sus 
categorías. Esta 
tarde buscará 
coronar ese buen 
rendimiento con el 
título Master 35.

El Master de Rugby se llevará a cabo desde las 09:00 horas de este sábado en las canchas 
del complejo Atenas.

EQUIZOOM

ELQUIZOOM

agradeció la colaboración y disposición 
que ha encontrado en la municipalidad 
de Coquimbo, como también en el 
CORE para concretar este torneo que 
reunirá a los mejores clubes del país 

en esta categoría.
“En esta instancia realmente están 

los mejores ya que para llegar al Master 
los equipos debieron sortear fases 
de eliminación”, indicó el directivo, 
puntualizando que Old Macks llega 
con la responsabilidad de defender 
su título que consiguió el año pasado.

García aprovechó la oportunidad 
a través de las páginas de Diario El 
Día, de extender la invitación a los 
aficionados del rugby para que los 
acompañen en el programa de este 
sábado. “La competencia se con-
centra en un solo día, por lo que la 
jornada tiene muchas sorpresas para 
quienes participan, asegurando un 
ambiente ideal para los seguidores de 

esta disciplina, además del hecho de 
reencontrarse con antiguos rivales y 
compañeros de cancha que regalarán 
su experiencia y fraternidad”, aseguró. 

En tal sentido, y apuntando a la 
positiva temporada que ha tenido el 
Club San Bartolomé en sus diferentes 
categoría, García relató a El Día que, 
“en los 15 años que llevo trabajando 
como dirigente del San Bartolomé hay 
tres años muy exitosos. Sin duda que 
éste es uno de ellos, pues ganamos 
prácticamente todo en todas las ca-
tegorías, con un equipo nutrido que en 
2025 enfrentará la Tercera División, 
como también hemos visto crecer 
nuestra escuela. Ha sido una gran 
temporada”, destacó.

Desde Arica hasta Los Lagos
Arica e Iquique: Arica Rugby Classics.
Antofagasta y Calama: Old Lions – Calama RC.
La Serena y Copiapó: Perros RC.
Viña, Valparaíso y Los Andes: Viña RC y Arrieros.
Santiago: Alumni CRA, Old Friends, Old Gold.
Rancagua: Old Higgins.
Maule: Gallos RC.
Bio Bío: Old Mineros.
Los Ríos y Los Lagos: Old Classic’s Valdivia.
Programa
Primera fase: 09:00 a 11:00 horas.
Segunda fase Oro y Plata: 11:40 a 12:20 horas.
Inauguración: 13:00 horas, Cancha 1.
Zona bronce y estímulo: 13:30 a 14:10 horas.
Semifinales Oro: 14:50 horas.
Semifinales Plata: 15:30 horas.
Semifinales Bronce: 16:10 horas.
Semifinales Estímulo: 16:50 horas.
Final Estímulo: 18:00 horas.
Final Bronce: 17:50 horas, Cancha 1.
Final Plata: 18:10 horas, Cancha 1.
Final Oro: 18:50 horas, Cancha 1.
Tercer tiempo: Citación 20:30 horas. Iniciación 21:30 horas, Pueblito de Peñuelas.

Los equipos clasificados

CARLOS RIVERA V.        Coquimbo
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FUNDACIÓN INTEGRA requiere contratar para el periodo 
comprendido entre Marzo y Diciembre del año 2025, servicio 
de transporte de párvulos para las siguientes localidades:

J.I. Pastorcitos 
y Pastorcitas

Las Cardas
Sitio 61-A Comuna 

Coquimbo
20-22 niños

Sectores Las 
Cardas, La Hacien-
da, El Pangue, 
Caicedo-Totora,U.-
Chile, Alcaparras y 
Pan de Azúcar.

JARDÍN INFANTIL    COMUNA – SECTOR    CANTIDAD DE NIÑOS              RECORRIDO

Los interesados deberán cumplir con los requisitos legales que reglamentan el transpor-
te remunerado de escolares, señalados en Ley N°19.831, junto al DS 38/92, DS 38/03 
y Resolución 635 del Ministerio de Transporte. Para solicitar Términos de Referencia y 
requisitos, dirigirse a los correos jmeza@integra.cl, y mfcortes@integra.cl  
Se recibirán solicitudes de Términos de Referencia hasta el miércoles  27 de noviembre 
de 2024 inclusive.

De la mano de Botic Van de Zandschulp y Tallon 
Griekspoor, Países Bajos le ganó a Alemania por 
2-0 y se clasificó a la final de la Copa Davis.

Por primera vez en su historia, el país europeo 
-verdugo de la España de Alcaraz y Nadal- disputará esta instancia en la que 
espera por el ganador de Italia o Australia que jugarán este sábado en Málaga 
donde se ha desarrollado la instancia final desde el lunes.

En el primer turno, Van de Zandschulp doblegó por 6-4, 6-7 y 6-3 a Altmaier, 
mientras que Griekspoor necesitó del tercer capítulo para dejar en el camino 
por 6-7, 7-5 y 6-4 a Struff , punto que resultó clave para sentenciar la serie.

El duelo por el título se disputará este domingo en el pabellón Martín Carpena, 
habitual sede del Unicaja.

Países Bajos se convierte en el 
primer finalista de Copa Davis

POLIDEPORTIVO

En La Serena esperan por Gallegos
 y el goleador Lionel Altamirano

VOLANTE URUGUAYO Y ATACANTE TRASANDINO

El volante uruguayo y el atacante argentino ya recibieron el ofrecimiento de CD La Serena 
para continuar, aunque ninguno de ellos ha cerrado algún acuerdo.

CRISTIAN SILVA

Ambos jugadores, que ya 
fueron dirigidos por Erwin 

Durán, han mantenido 
conversaciones con el 

cuadro papayero, y si bien 
existe confianza en que 

puedan seguir, todavía no 
se materializa un acuerdo 

para 2025.

Aunque el silencio  es una constante 
en CD La Serena, ayer, hoy y mañana, 
el conjunto papayero está dando pasos 
para comenzar el armado de su plantel 
para 2025 en la categoría de Honor.

El hecho de asegurar el concurso del 
técnico campeón Erwin Durán, es la 
primera señal para mantener una base 
en la próxima campaña, entendiendo 
el gran cambio que significan ambas 
categorías. 

CONTINUIDAD DE DURÁN

El constructor de la campaña histórica 
en el conjunto serenense en sus 70 
temporadas, sabe que no todos los 
jugadores con los que logró el retorno 
a la Primera División, seguirán en el 
club en el próximo año, por lo que, 
reconoció que deberá “actuar con la 
razón más que con el corazón”, como 
señaló al momento de que se hizo 
oficial su renovación.

Con Durán, La Serena logró –de 
acuerdo a la estadística entregada por 
Claudio Véliz-  su primera campaña 
con 8 victorias consecutivas, racha 
que se extendió desde el  1 de junio 
hasta el 25 de agosto, derrotando a 
Temuco por 1-0, a Antofagasta por 
2-1, a Magallanes también por 2-1, a 
Wanderers, S. Morning, Curicó Unido 
y a U. de Concepción por 1-0 y a San 
Luis por 2 tantos a 0. De esta manera 
superó lo que era la mejor marca pa-
payera, 7 victorias al hilo en la Primera 
B en el año 2002, con Nicola Hadwa 
como DT.

A esos números hay que agregar el 
tiempo que se mantuvieron invictos en 
la serie, ya que en la fecha 10 cayeron de 
visitante por 1-0 con Limache, siendo 
éste el único tropiezo fuera de casa. 
En el registro fueron 20 las jornadas 
consecutivas que se mantuvieron 

invictos, aunque en ese registro está 
el duelo con Barnechea de la jornada 
20 que no se disputó por los problemas 
administrativos del elenco capitalino.

Cabe destacar que dichos registros 
fueron considerados al momento de 
prolongar su vínculo con el club, y 
más si seguirá con su mismo equipo 
técnico, quienes aportan experiencia 
en cancha y ante otros equipos. Y es 
que la meta será de mucha exigencia, 
pues generalmente, el recién ascendido 
se convierte en el primer candidato 
para volver a descender.

Sin embargo, ni Durán ni la dirigencia 
del club, tienen contemplado caer de 
manera inmediata. 

En ese sentido, Durán solicitó que se 
mantengan en el club al menos unos 
cinco jugadores de los que dirigió en 
2024, entre los que se encuentran el 
zaguero Lucas Alarcón (que mantenía 

contrato), el portero Eryn Sanhueza, 
y el volante Sebastián Díaz, ambos 
ya ratificados en su continuidad, es-
timándose que estén de vuelta el 10 
de diciembre para el comienzo de la  
pretemporada. También existe confianza 
de que el volante uruguayo Sebastián 
Gallegos y el atacante y goleador, Lionel 
Altamirano, prolonguen su vínculo con 
el cuadro rojo por una nueva temporada.

NADA DEFINIDO

De todas formas, cercanos al club 
aseguran que ambos jugadores partie-
ron prácticamente arreglados desde el 
momento de cerrar la actual campaña 
cuando les entregaron la copa en el 
duelo con Temuco, por lo que tendrían 
un camino avanzado, aunque hasta 
el momento no hay nada acordado o 
cerrado.

No obstante, con seis jugadores, a 
los que se suman quienes mantienen 
vínculo, entre ellos, Luckas Carreño, 
Martín Ramírez, Rodrigo Dubó, Matías 
Cortés y Carlos Vásquez,  no se con-
seguiría enfrentar la próxima cam-
paña, por lo que el club se reforzará 
con la incorporación de unos 18 a 20 
futbolistas, centrando el objetivo en 
hombres de experiencia para puestos 
de relevancia como en el centro de la 
zaga, mediocampo y ataque.

El director deportivo Hugo Balladares,  
quien lidera las conversaciones de la 
mano con Durán, también estará atento 
a la llegada de extranjeros. 

De acuerdo al reglamento vigente, 
se permitían seis extranjeros, aunque 
cinco de ellos en cancha, lo que podría 
mantenerse o cambiar para el próximo 
año, tema que se resolverá en el próximo 
encuentro de presidentes en la ANFP 
agendado para el 5 y 6 de diciembre.

CARLOS RIVERA V.        La Serena
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Comunicamos el sensible fallecimiento de quien fuera en vida nuestro querido 
hijo, esposo, padre, abuelo, hermano y cuñado, Doctor: 

FELIX BERNARDO JACOB JURE 

(Q.E.P.D.)

Sus restos están siendo velados en La Parroquia de Lourdes, donde hoy a las 
14:00 horas se oficiará una misa por su eterno descanso y luego sus funerales 
se realizarán en el Cementerio Municipal de La Serena. Favor que agradecen.

FAMILIA: JACOB ITURRA - JACOB JURE 

Defunción

Oración a San 
Judas Tadeo

Patrón de los casos difíciles, ¡oh gloriosí
simo Apóstol San Judas Ta deo! Siervo 
fiel y amigo de Je sús, con el nombre del 
traidor que en tregó a nuestro querido 
Maes tro en manos de sus ene migos; 
ésta ha sido la causa de que mu chos os 
hayan ol vidado. Pero la iglesia os honra 
e in voca universal mente como patrón 
de las co sas difíciles y de sespera das. 
Rogad por mí, que soy tan mi serable y 
ha ced uso, os ruego, de ese privi legio 
especial a vos concedido de so co rrer 
visible y prontamente cuando casi se 
ha perdido toda es peranza. Ve nid en mi 
ayuda en esta gran ne ce sidad para que 
reciba los con suelos y socorros del cielo 
en to das mis necesidades, tribulacio nes 
y sufrimientos, particular mente (ha ga 
aquí la súplica que desea ob tener con 
fe y devo ción, y repita esta oración du
rante 9 días, pro me tiendo publi carla en 
el 8° día y, aun que di fícil o imposible, se 
le conce derá). Y para que ben diga a Dios 
con vos y con todos los esco gidos por 
toda la eternidad. Amén.                 

Condolencias
CONDOLENCIAS 

Lamentamos profundamente la 
partida de nuestro querido amigo de 

la vida, Doctor:

 Nuestras mas sinceras condolencias 
a su linda familia.

FÉLIX JACOB 
JURE 

SERGIO CHOCAIR Y FAMILIA 

Racing de Avellaneda, 
buscará consagrar su 

gran temporada interna-
cional con el título de la 

Copa Sudamericana.

CRISTIAN SILVA

Racing y Cruzeiro van en busca de 
su primera Copa Sudamericana

SE ENFRENTARÁN EN ASUNCIÓN

Los elencos de Racing de  Argentina 
y Cruzeiro de Brasil buscarán hoy, en 
Asunción, su primera Copa Sudamericana, 
un trofeo que ha sido esquivo para estos 
viejos rivales en torneos continentales.

El encuentro que partirá a las 17.00 
horas de Chile,  se disputará en  el es
tadio General Pablo Rojas, “La Nueva 
Olla”, y permitirá al campeón llevarse 
un premio de 6 millones de dólares, 
mientras el perdedor deberá conformarse 
con 2 millones.

Las cuentas en cuanto a finales pro
tagonizadas por ambos conjuntos están 
en tablas, con un triunfo por cada lado.

Racing conquistó en 1988 la primera 
edición de la ya extinta Supercopa 

El compromiso se disputará 
en el estadio General Pablo 
Rojas, “La Nueva Olla”. El 
ganador se embolsará un 
premio de 6 millones de 

dólares.

Sudamericana ante Cruzeiro, que cobró 
revancha y en 1992 se llevó la copa a 
casa.

Las estadísticas globales inclinan la 
balanza a favor de los brasileños quie
nes en 11 choques internacionales han 
alcanzado la victoria en 5 ocasiones   
frente a cuatro de los argentinos. Los 
números incluyen dos empates.

El golero chileno de Racing Club de 
Avellaneda, Gabriel Arias, destacó en 
la previa que “hay que tratar de ganar 
en los 90, ya que estamos preparados 
para aquello y en los penales lo mismo. 
Si nos toca llegar a esta instancia lo 
afrontaremos de la mejor manera”, cerró.

JUAN PABLO JARUFE
COLUMNISTA

El pasado fin de semana volvió 
a ver acción en el cuadrilátero el 
veterano excampeón de los pe
sos completos Mike Tyson. Una 
leyenda, que en su mejor momento 

era carta segura de nocaut y 
espectáculo para la afición.

Hoy, con casi sesenta años 
a cuestas, su performance 
apuntó más a un tema me
diático y comercial, que sin 
duda también le viene bien 
al propio “Iron Mike”, cuyas 
finanzas nunca han sido de 
las más pulcras.

Y, tal como el gran noqueador 
estadounidense, en la historia 
hubo connotados regresos del 
retiro, que muchas veces no 
tuvieron buen puerto, pero que 

al menos generaron expectación 
entre los fanáticos.

A nivel mundial, quizás si el 
más notable fue el de George 
Foreman, después de marcar 
época en los años ’70 en los 
pesos completos, tanto por su 
reinado como por su famosa 

caída ante Alí en Kinshasa.
A comienzos de los ’90, “Big 

George” decidió retornar y, aun
que pocos daban un peso por él, 
en 1994 terminó coronándose 
nuevamente como campeón 
de la máxima categoría, al no
quear a Michael Moorer en el 
décimo asalto. Con 45 años, 
Foreman se convirtió en el más 
longevo monarca boxístico, 
sorprendiendo a todo el mundo 
y haciendo botar más de una 
lágrima a los nostálgicos.

A nivel nacional, en tanto, 

cómo olvidar a Martín Vargas, 
quien hace poco más de veinte 
años también se aventuró a vol
ver al deporte que le había dado 
tantas jornadas de gloria. Pero 
su regreso fue apenas discreto, 
pues su físico ya no estaba a 
la altura de grandes desafíos, 
lo que quedaría evidenciado 
cuando cayó inapelablemente 
ante el colombiano Joel García.

Nunca las segundas partes 
fueron buenas, dicen, y parece 
que en general la historia lo 
confirma.

Los regresos
Tal como Mike Tyson, 

algunos otros boxeadores 
volvieron de sus retiros pa-
ra intentar reverdecer viejas 

glorias.

CARLOS RIVERA V.        La Serena
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Puzzle Sudoku

S
O
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U
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Hay que emplear el 
razonamiento lógico 
y la observación, sin 
recurrir a complicados 
cálculos aritméticos. Se 
debe rellenar cada una 
de las 9 cajas con series 
de 1 al 9, sin repetir nú-
meros dentro de ellas. 
Tampoco pueden repe-
tirse estos números en 
las filas y las columnas.

Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135

Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafamiliar 149

Libra
23 de sep. al 22 de octubre.

Escorpión
23 de oct. al 22 de noviembre.

Sagitario
23 de nov. al 20 de diciembre.

Capricornio
21 de dic. al 20 de enero.

Acuario
21 de enero al 20 de febrero.

Piscis
20 de febrero al 20 de marzo.

Horóscopo

AMOR: Analice cuales son las 
cosas que le hacen sentirse 
feliz. SALUD: No se descuide 
tanto. Cuide su salud de un 
modo responsable. DINERO: 
Mejore su estrategia con el 
objeto de lograr resultados 
más positivos para su econo-
mía familiar. COLOR: Amarillo. 
NÚMERO: 4.

AMOR: Trate de mantener 
una constante comunica-
ción con la pareja. SALUD: 
Cuidado con la comida. Mo-
dérese lo que más pueda. 
DINERO: No se involucre en 
proyectos riesgosos ya que 
corre el riesgo de perder to-
do lo logrado. COLOR: Café. 
NÚMERO: 8.

AMOR: Trate de abrirse más 
a la vida. No la desperdicie. 
SALUD: Elimine de su vida las 
cosas que le perjudican y que 
dañan su condición. DINERO: 
El enfoque en el mañana no 
ha sido del todo correcto. 
Busque mejores mecanismos 
financieros. COLOR: Marengo. 
NÚMERO: 18. 

AMOR: Este día es el indicado 
para tomar importantes de-
cisiones. SALUD: Mejore sus 
hábitos alimenticios si quiere 
mejorar su salud. DINERO: 
Busque mejores alternativas 
de negocios. Llegó el momen-
to de hacer crecer sus arcas 
financieras. COLOR: Verde. 
NÚMERO: 31.

AMOR: Grandes novedades 
en materia amorosa. Ponga 
mucha más atención. SALUD: 
Piense más las cosas que ha-
ce. No corra riesgos. DINERO: 
Si no mejora los mecanismos 
de comunicación con sus co-
legas de trabajo, retrocederá 
en lugar de avanzar. COLOR: 
Turquesa. NÚMERO: 29.

AMOR: Use estos últimos días 
de noviembre para acercarse 
más a los suyos. SALUD: Trate 
de distraerse un poco para no 
sentirse agobiado/a. DINERO: 
Tenga cuidado tomando de-
cisiones irresponsables en su 
trabajo, trate de asesorarse 
más. COLOR: Granate. NÚME-
RO: 1.

21 de abril al 20 de mayo.

Tauro
21 de mayo al 21 de junio.

Géminis
22 de junio al 22 de julio.

Cáncer
23 de julio al 22 de agosto.

Leo
23 de agosto al 22 de sept
Virgo

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
AMOR: Abra las puertas del 
corazón para que entre el 
amor durante lo que resta de 
mes. SALUD: Haga más co-
sas en beneficio de su salud. 
DINERO: Analice con calma 
las opciones de negocios y 
no pierda ningún detalle al 
momento de concretarlos. 
COLOR: Rosado. NÚMERO: 22.

AMOR: Necesita hacer gran-
des cambios en su vida. Pien-
se lo que hará. SALUD: Este 
día cuídese de los accidentes 
caseros. DINERO: No pierda 
el norte al momento de de-
cidir las acciones que debe 
tomar en pro del bienestar de 
su economía. COLOR: Ocre. 
NÚMERO: 19.

AMOR: No meta las patas con 
las personas que tratan de 
acercarse a usted. SALUD: 
Trate de evitar los malos 
ratos, afecta bastante a su 
corazón. DINERO: Haga de su 
trabajo algo entretenido y no 
esclavizante o de lo contrario 
su rendimiento bajará. CO-
LOR: Violeta. NÚMERO: 27.

AMOR: Evite conflictos y no 
ponga en jaque a su pareja. 
SALUD: Haga lo posible por 
evitar los problemas relacio-
nados con las alergias. DINE-
RO: Reorganice mejor sus fi-
nanzas para evitar problemas 
más graves en lo que resta 
de noviembre. COLOR: Plomo. 
NÚMERO: 12.

AMOR: Evite malos entendidos 
con quienes frecuentemente 
están a su alrededor. SALUD: 
Analice que cosas le hacen 
bien y que no. Decídase. DI-
NERO: Aproveche las oportu-
nidades que se presenten en 
especial si se trata de ampliar 
su expectativa profesional. 
COLOR: Rojo. NÚMERO: 17.

AMOR: Aproveche esta jor-
nada para reflexionar sobre 
su vida. SALUD: Cuidado 
con las enfermedades in-
fecciosas, no se confíe de la 
temporada. DINERO: Admi-
nistre mejor y reinvierta los 
recursos que pudiera haber 
obtenido. COLOR: Blanco. 
NÚMERO: 21.

SantoralEmergencias
COQUIMBO
Farmacias A.LA. Av. El Sauce 986.
OVALLE
Alejandro Rodríguez. Benavente 82.

Farmacias de turno
Clemente / CulombanoLA SERENA

Farmacia Dr. Amigo 
Balmaceda 438
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“Bad Sisters”: la joya irlandesa estrena 
su esperada segunda temporada

PROMETE MÁS GIROS INESPERADOS 

Las cinco protagonistas de “Bad Sisters” –Sharon Horgan, Anne-Marie Duff, Eva Birthistle, 
Sarah Greene y Eve Hewson– celebran su merecido premio BAFTA a Mejor Serie Dramática, 
un reconocimiento a su química en pantalla y al talento que ha cautivado tanto a la crítica 
como al público.

EFE

Cinco hermanas, un marido abusivo y un misterio que va 
más allá de la muerte. La producción de Apple TV+, Bad 

Sisters, pese a que ha pasado bajo el radar para algunos, 
teje una historia intrigante de secretos familiares, 

venganza y lealtad, todo envuelto en un humor negro que 
ha atrapado desde el primer momento a otros muchos.

En un panorama televisivo saturado 
por producciones estadounidenses, Bad 
Sisters destaca como una propuesta 
única que sorprende por su frescura y 
autenticidad. Creada por la irlandesa 
Sharon Horgan, esta producción ha 
cautivado a la crítica con su hábil 
mezcla de humor negro, drama y 
misterio. Sin embargo, sigue siendo 
un tesoro escondido que merece ser 
descubierto por un público más amplio.

Lo que realmente diferencia a Bad 
Sisters de otras producciones es su 
capacidad para mezclar géneros sin 
perder su esencia. Mientras otras series 
se centran en una única atmósfera o 
tono, la producción irlandesa maneja 
con destreza elementos de comedia 
y tensión dramática en una misma 
escena. 

En este sentido, la labor de Sharon 
Horgan, tanto como creadora como 
guionista, es fundamental. Su mirada 
aguda hacia las mujeres y sus diná-
micas familiares le da a la serie una 
profundidad única, mostrándonos 
personajes que desafían las expec-
tativas sin caer en los clichés.

EL SELLO DE APPLE TV+: CALIDAD 
QUE PASA DESAPERCIBIDA

Desde su debut en 2019, Apple TV+ 
ha apostado por la calidad, aunque 
su estrategia promocional discre-
ta ha impedido que muchas de sus 
producciones brillen como deberían. 
A diferencia de plataformas como 
Netflix, Apple TV+ ha mantenido un 
perfil bajo, dejando algunas de sus 
mejores series sin el reconocimiento 
que merecen. Sin embargo, algunos 
de sus éxitos más notables, como Ted 
Lasso (2020) y The Morning Show 
(2019), han logrado captar la atención 
de la audiencia global, convirtiéndose 
en fenómenos de culto.

Más allá de estos grandes éxitos, 
Apple TV+ alberga producciones menos 
conocidas pero igualmente originales. 
Servant (2019), un inquietante thriller 
psicológico, y The Shrink Next Door 
(2021), una comedia negra protago-
nizada por Will Ferrell y Paul Rudd, 
también destacan por su enfoque 
único y provocador. Dickinson (2019), 
por su parte, reimagina la vida de la 
poetisa del siglo XIX Emily Dickinson 
con un toque moderno y audaz.

“BAD SISTERS”: UNA APUESTA 
DIFERENTE QUE LO TIENE TODO

En un panorama de series que 

tienden a seguir fórmulas prede-
cibles, Bad Sisters es una apuesta 
fresca y original que sabe mezclar 
humor negro, drama y misterio de 
manera sobresaliente. Ambientada 
en Dublín, con un elenco irlandés 
de primer nivel, la serie destaca por 
su aguda crítica social y un tono 
ingenioso que la convierte en una 
de las propuestas más cautivadoras 
de la televisión actual. Su trama 
mantiene el suspenso a lo largo de 
los episodios, con giros inesperados 
que hacen imposible dejar de verla.

A pesar de su discreta promoción, 
“Bad Sisters” destacó en la tempo-
rada de premios de 2023 al alzarse 
con el BAFTA a Mejor Serie Dramática 
y recibir varias nominaciones a los 
premios Emmy; Sharon Horgan fue 
nominada a Mejor Actriz Principal 
en una Serie Dramática, mientras 
que la serie también obtuvo men-
ciones en las categorías de Mejor 
Dirección en una Serie Dramática y 
Mejor Guión en una Serie Dramática.

Inicialmente concebida como una 
serie limitada, su gran acogida por 
la crítica llevó a Apple a tomar la 
decisión excepcional de encargar 
una segunda temporada. Esta am-
pliación de la trama no solo refle-
ja el entusiasmo generado entre 

los espectadores y la crítica, sino 
también la confianza en una his-
toria que, con su mezcla de drama, 
humor negro y misterio, demostró 
tener mucho más que ofrecer. Así, 
lo que parecía un relato autocon-
clusivo se transformó en una de 
las propuestas más esperadas de 
la televisión actual.

LA TRAMA: UN MISTERIO 
ABSORBENTE LLENO DE GIROS

“Bad Sisters” sigue a las cin-
co hermanas Garvey: Eva (Sharon 
Horgan), Grace (Anne-Marie Duff), 
Ursula (Eva Birthistle), Bibi (Sarah 
Greene) y Becka (Eve Hewson), 
quienes comparten un vínculo in-
quebrantable desde la muerte pre-
matura de sus padres. La relación 
se pone a prueba cuando Grace se 
ve atrapada en un matrimonio des-
tructivo con el abusivo John Paul 
(JP), lo que lleva a las hermanas a 
tomar decisiones extremas.

La serie se desenvuelve en dos 
líneas temporales: el pasado, donde 
las hermanas intentan liberar a 
Grace de JP, y el presente, donde 
descubrimos que finalmente JP ha 
muerto. La pregunta clave es: ¿cómo 
y quién lo mató? Este enfoque estilo 

whodunit mantiene al espectador 
atrapado, ansioso por descubrir las 
pistas que revelan las verdaderas 
circunstancias de la muerte de JP.

El ritmo narrativo alterna entre estos 
dos momentos, creando un suspenso 
constante. Aunque el espectador 
sabe que JP está muerto desde el 
principio, no se revela el cómo ni el 
quién hasta que las motivaciones 
de cada hermana salen a la luz, 
haciendo las relaciones cada vez 
más complejas e impredecibles.

UN MARATÓN PERFECTO 
PARA ESTAS NAVIDADES

La serie es tan adictiva que se 
convierte en la opción perfecta 
para un maratón, especialmente 
durante la temporada navideña, 
cuando su oscuramente divertida 
visión de las dinámicas familiares 
tóxicas resuena de manera especial. 
En esas reuniones familiares que 
pueden volverse un desafío, Bad 
Sisters ofrece una forma ideal de 
desahogo. A través de las cinco 
hermanas Garvey, la serie combi-
na humor negro con una tensión 
creciente mientras exploran hasta 
dónde están dispuestas a llegar 
para proteger a una de las suyas.

Esta segunda temporada contará 
con 8 episodios que se estrenarán 
semanalmente hasta su desenlace 
final el 25 de diciembre, lo que 
mantendrá la intriga durante todo 
el mes. Es una dosis de entrete-
nimiento oscuro y retorcido, pero 
irremediablemente cautivador, que 
explora los límites de la lealtad y el 
amor familiar con una visión audaz 
e impredecible que va más allá 
de un thriller, tocando fibras más 
profundas sobre lo que significa 
ser parte de una familia y cómo el 
amor puede impulsarnos a hacer lo 
impensable. 

Con una trama absorbente, un 
elenco brillante y un equilibrio per-
fecto entre tensión y humor, “Bad 
Sisters” no solo ha logrado captar 
a su público fiel, sino que se ha 
consolidado como una de las pro-
puestas más frescas e innovadoras 
de la televisión contemporánea. Su 
capacidad para combinar elementos 
de thriller, comedia y drama, con 
personajes tan complejos como 
entrañables, la ha convertido en una 
producción imprescindible para los 
amantes de las series bien hechas, 
dejando una huella que, con su se-
gunda temporada, sigue creciendo 
y ganando admiradores.

EFE                                   Internacional
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